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Творческая, спортивная и дружная 
– все это о многодетной семье Матве-
евых. Иркутяне Татьяна и Алексей на 
днях были удостоены высокой награ-
ды – медали ордена «Родительская 
слава» за воспитание детей. В гостях у 
них побывали наши корреспонденты. 

СТР. 17

«Когда мне вручили повестку, мама всю 
деревню обежала, чтобы найти обувь. 
Принесла мужские полуботинки, в ко-
торых я и поехала в армию», – вспоми-
нает 102-летний ветеран Великой Оте-
чественной войны Мария Андреевна 
Чайникова из Усть-Удинского района.

СТР. 21

СЕМЬЯ 80 ЛЕТ ПОБЕДЫСЕССИЯ

В Иркутской области начинает 
работать важная программа – 
«Земский работник культуры». 
Она создана по поручению пре-
зидента Владимира Путина по 
аналогии с федеральными про-
граммами «Земский учитель» 
и «Земский доктор». Те, кто ре-
шат поехать на работу в неболь-
шие населенные пункты, смогут 
претендовать на единовремен-
ную выплату – 1 млн рублей. 
Его можно потратить на личные 
цели.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 13

Заседание 22-й сессии Законодатель-
ного Собрания Иркутской области со-
стоится 19 марта 2025 года. Заседание 
сессии начнется в 10.00 по адресу: 
г. Иркутск, ул. Ленина, 1а, зал заседа-
ний ЗС, 5-й этаж.

Бал, объединяющий Бал, объединяющий 
сердцасердца

ОТ МАЯ ДО МАЯ

СТР. 24

НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
ВЕЛИКОЙ
ПОБЕДЫ

ПОЛНАЯ КОМПЛЕКСНАЯ ДИАГНОСТИКА ВЕНПОЛНАЯ КОМПЛЕКСНАЯ ДИАГНОСТИКА ВЕН
ПРОЙДИТЕ ОБСЛЕДОВАНИЕПРОЙДИТЕ ОБСЛЕДОВАНИЕ
У ЛУЧШИХ СПЕЦИАЛИСТОВУ ЛУЧШИХ СПЕЦИАЛИСТОВ
ПРОЦЕДУРЫ И ВИДЫ ЛЕЧЕНИЯ

ЛЕЧЕНИЕ ЛАЗЕРОМ. ЭВЛК (эндовазальная лазерная 
коагуляция) — малоинвазивный метод устранения поражен-
ных вен путем воздействия на них лазерного излучения.
СКЛЕРОТЕРАПИЯ. Малоинвазивный метод лечения 

пораженных вен путем введения специального медицинско-
го препарата, вызывающего слипание стенок вены с после-
дующим ее рассасыванием.
УЗИ ВЕН НИЖНИХ КОНЕЧНОСТЕЙ. Полное комплексное 

обследование вен.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПРОКОНСУЛЬТИРОВАТЬСЯ СО СПЕЦИАЛИСТОМ 

НАШИ КОНТАКТЫ:

г. Иркутск, ул. Ленина, 17
 8-800-550-60-60
сайт флебоклиника.рф
Лицензия № Л041-01179-14/01314989 от 25.07.2024 г. выдана Министерством здравоохранения 
Самарской области. Медицинские услуги предоставляет  ООО «Флебоклиника». 
ОГРН – 1167325062882.
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  КОНФЕРЕНЦИЯ  
«Россия и Центральная 
Азия: сотрудничество 
в многополярном 
мире» – этой теме 
была посвящена пятая 
Центральноазиатская 
конференция 
международного 
дискуссионного клуба 
«Валдай». Она прошла в 
Иркутске в начале марта. 

ОТ ДИСКУССИЙ – 
К ВОЗМОЖНОСТЯМ

Более 50 экспертов и полити-
ческих деятелей из десяти стран, 
включая Индию, Иран, Казахстан, 
Китай, Киргизию, Монголию, Па-
кистан, Россию, Таджикистан и 
Узбекистан, обсуждали возможно-
сти и вызовы многополярности, 
евразийскую безопасность и госу-
дарственный суверенитет, общие 
вызовы для стран Азии – климат, 
вода, демография, а также вопросы 
международной торговли и транс-
порта в «Большой Евразии».

– Сейчас, в непростых геопо-
литических условиях, действи-
тельно весьма востребованы по-
настоящему скоординированные 
совместные шаги наших стран 
по наращиванию союзничества и 
стратегического партнерства, по-
вышению устойчивости наших 
экономик, укреплению много-
сторонней кооперации, созданию 
новых производственно-сбыто-
вых цепочек, выстраиванию аль-
тернативных логистических схем, 
– сказал, открывая конференцию, 
губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев. – Для нас очень по-
четно принимать международный 
дискуссионный клуб «Валдай». 
Уверен, после мероприятия у нас 
будет больше возможностей для 
развития взаимоотношений и за-
ключения новых соглашений по 
самым разным направлениям.

Игорь Кобзев подчеркнул, что 
Иркутская область – многонацио-
нальный регион, в котором созда-
ны комфортные условия для про-
живания более 130 национально-
стей. Регион продуктивно выстра-
ивает сотрудничество со странами 
Центральной Азии – подписаны 
документы о межрегиональном со-
трудничестве с Ошской областью 
Кыргызской Республики, Анди-
жанской областью Республики Уз-
бекистан. Сегодня доля внешне-
торгового оборота Иркутской об-
ласти со странами Центральной 
Азии составляет около 3% от об-
щего товарооборота региона. Ир-
кутская область заинтересована в 
увеличении экспорта региональ-
ной продукции с высокой долей 
добавленной стоимости, такой как 
продукция лесной и химической 
промышленности и продуктов пи-
тания.

Особо отметил губернатор зна-
чимость международных бизнес-
миссий и выставок для развития 
взаимоотношений. Он пригласил 
представителей стран Централь-
ной Азии к участию в таких мас-
штабных мероприятиях, как Бай-
кальский международный форум 
партнеров, Байкальский легко-
промышленный форум и меж-
дународный молодежный форум 
«Байкал». 

НОВЫЕ ПРАВИЛА 
В МЕНЯЮЩЕМСЯ МИРЕ

– Наша цель – обсудить пра-
вила поведения в этом новом, 
стремительно меняющемся мире. 
Важно то, что мы собрались на бе-
регу Байкала, где смыкается Рос-
сия и в какой-то степени страны 
Азии, и Китай, и Монголия. Здесь 
присутствуют коллеги из десяти 
стран, которые относятся к этому 
региону, и мы сможем обсудить 
более предметно и конкретно, как 
нам взаимодействовать, как от-
носиться к внешнему миру, как 
преодолевать сложности, которые 
создают нам те или иные недо-
брожелатели, – так прокоммен-
тировал тематику конференции 
председатель совета фонда разви-
тия и поддержки международного 
дискуссионного клуба «Валдай» 
Андрей Быстрицкий.

Цогтбаатар Дамдин, депутат 
Великого Государственного Хурала 
Монголии, глава делегации Мон-
голии в Парламентской ассамблее 
ОБСЕ считает, что сегодня нужен 
новый многополярный мир, по-
скольку «романтический глоба-
лизм», который начался в 1990-х 
годах, разрушается:

– Мы должны вместе строить 
этот новый многополярный мир. 
Надо создавать мультиосевую си-
стему международных отношений. 
Мир очень комплексный, важно 
учитывать его многомерность.

По мнению Булата Султанова, 
директора исследовательского ин-
ститута международного и реги-
онального сотрудничества Казах-
станско-Немецкого университета, 
Казахстан стремится к нейтраль-
ности и сбалансированной внеш-
ней политике и намерен развивать 
стратегическое партнерство и с за-
падным вектором, и со странами 
Центральной Азии. При этом Ка-
захстан исходит из нерушимости 
сотрудничества с Россией, и ка-
захстанско-российские отношения 
это приоритет номер один.

ОБЪЕДИНЕНИЕ УСИЛИЙ – 
НАСУЩНАЯ НЕОБХОДИМОСТЬ

Подводя итоги первой сессии 
V Центральноазиатской конфе-
ренции, директор по научной ра-
боте клуба «Валдай» Федор Лу-
кьянов заявил, что одно лишь 
понятие «многополярность» не 
исчерпывает всю сложность ми-
роустройства:

– Все гораздо более многослой-
но, чем просто наличие центров 
силы, к которым притягиваются 
другие страны. Центральная Азия 
во многом является и моделью, 
и лабораторией, и центром этого 
мира, как бы мы его ни называ-
ли (многополярный или иначе). 
Главное заключается в том, что 
объединение усилий, взаимодей-
ствие и коммуникация в этом ре-
гионе представляют собой не акт 
доброй воли тех или иных сторон, 
а абсолютно насущную и незаме-
нимую необходимость. 

Наряду с глобальными во-
просами, на конференции были 
подняты темы, требующие даль-
нейшего обсуждения на регио-
нальном уровне, считает профес-
сор кафедры мировой истории и 
международных отношений ИГУ, 
доктор исторических наук Евге-
ний Лиштованный:

– Несмотря на то что боль-
шинство участников конференции 
мыслят глобальными категори-
ями, как говорится, в мировом 
масштабе, поднималось немало 
вопросов, важных на региональ-
ном уровне, актуальных как для 
Иркутской области, так и для все-
го Байкальского региона и Забай-
калья. Это и сотрудничество со 
странами Центральной Азии, ак-
тивизация старых экономических 
связей и построение новых. Для 
Иркутской области важно актив-
ное сотрудничество не только с 
Китаем, но и с Монголией. Прави-
тельство региона здесь уже доби-
лось неплохих результатов, но еще 
есть возможности для развития. 
Среди важных проблем – трудовые 

ресурсы и миграция; проблема со-
хранения водных ресурсов, их эко-
логическое состояние и в первую 
очередь – экология Байкала.

  Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

«Валдай» на Байкале

ОТЕЧЕСТВЕННАЯ 
«ФАБРИКА МЫСЛИ»
Что такое международный дискус-
сионный клуб «Валдай»? Первая 
конференция отечественного дис-
куссионного клуба собралась в Ве-
ликом Новгороде в 2004 году, неда-
леко от озера Валдай.
«Валдай» работает по принципу 
«фабрики мысли», или на амери-
канский лад – thinktank. В середине 
XX века стало ясно, что традицион-
ные институты принятия решений 
– например правительства – нужда-
ются в площадках, на которых об-
суждаются актуальные проблемы. 
Так появились RAND Corporation, 
Центр стратегических и междуна-
родных исследований CSIS и де-
сятки других экспертных центров в 
США и Европе. В отличие от иссле-
довательских институтов, такие 
дискуссионные клубы могут инте-
грировать специалистов из самых 
разных областей: академических 
исследователей, дипломатов, поли-
тиков, журналистов и аналитиков. 
Действуя по правилам закрытого 
клуба, «фабрика мысли» позволяет 
квалифицированно и объективно 
оценить политическую или эконо-
мическую проблему и подсказать 
варианты ее решений.
В конференциях клуба «Валдай» 
принимают участие многие вы-
дающиеся политики, эксперты, 
общественные деятели и деятели 
культуры из России и других го-
сударств. Среди них Валентина 
Матвиенко и Вячеслав Володин,
Сергей Лавров и Михаил Мишу-
стин. С участниками ежегодных за-
седаний клуба «Валдай» с момента 
его основания традиционно встре-
чается президент России Владимир 
Путин.

Игорь Кобзев: Развитие тесного сотрудничества со странами Центральной Азии 
в различных сферах – в фокусе нашего внимания
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На открытие центра приш-
ли участники СВО, родственники 
бойцов, погибших в спецопера-
ции, руководители волонтерских 
и общественных организаций. В 
приветственном слове губернатор 
Игорь Кобзев подчеркнул, что в год 
80-летия Победы особенно важно 
сохранить истинную правду о ге-
роях, не дать переписать историю: 

– Региональный архив с самого 
начала СВО постоянно занимается 
сбором документов об этих со-
бытиях. Но, как показало время, 
необходимо выделить специаль-
ное подразделение в госучрежде-
нии, чтобы выполнять эту работу 
качественно. Конечно, это только 
начало большой работы, которая 
предстоит не только архиву, но и 
всем нам. Каждый может внести 
свой вклад, передав информацию 
о бойцах СВО. Мы пытаемся сохра-
нить историю здесь и сейчас.

Как рассказал директор Госу-
дарственного архива Иркутской 
области Семен Жабинский, центр 
пополняется фотографиями, 
письменными и устными расска-
зами, воспоминаниями, рисунка-
ми, дневниками военнослужащих. 
На вечное хранение уже поступили 
документы действующих участ-
ников СВО, волонтеров и погибших 
героев, вставших на защиту Роди-
ны. В их числе командир взвода, 
погибший на Сватовском направ-
лении, Павел Калинин; иркутя-
нин, доброволец, погибший в боях 
за населенный пункт Кременная, 
Максим Денисов; старший сани-
тарный инструктор, уроженец Ан-
гарска, погибший в Донецке, Антон 
Черниговский и другие. Уже собра-
но более 1500 дел.

Во время открытия центра Га-
лина Ерофеева, жена, погибшего 
разведчика Григория Кузакова, пе-
редала в архив на вечное хранение 

дембельский альбом своего мужа 
и подбитый квадрокоптер, которые 
отправили с фронта его друзья. 
«Этот альбом был особенно дорог 
моему мужу», – поделилась она. 
Татьяна Белякова передала тетрадь 
для записей, которую вел ее погиб-
ший сын Дмитрий: «Я хочу, чтобы 
память о моем сыне осталась на 
будущее. Чтобы все видели, по-
нимали, что они не просто пошли 
по мобилизации, а действительно 
защищали нашу Родину». 

– Одно из направлений нашей 
работы – сохранение памяти о 
наших бойцах и патриотическое 
воспитание молодого поколения, – 
рассказала руководитель филиала 
фонда «Защитники Отечества» в 
Иркутской области Юлия Дома-
шевская. – Воспитывать можно 
только личным примером. Нужно 
рассказывать, какими были наши 
ребята в обычной жизни – как они 
росли, как учились, а также как 
проявляли себя на поле боя. 

По словам Семена Жабинского, 
работа архива по сбору информа-
ции об участниках СВО началась 
во многом благодаря участию ко-
ординатора Иркутского филиала 
благотворительной организации 
«Золотые руки ангела» Евгения 
Идрисова.

– Я просил ребят прислать мне 
фотографии, вспоминать какие-то 
истории, ситуации, – подчеркнул 
Евгений Идрисов. – Мы понимаем, 
как важно сохранить эти страни-
цы истории, чтобы следующие по-
коления могли понять и оценить 
масштаб происходящих сейчас со-
бытий. Поэтому картина должна 
быть максимально прозрачной, без 
всяких искажений. 

Параллельно Госархив региона 
запустил мультимедийный проект 
«Герои нашего времени», кото-
рый позволит жителям Иркутской 

области подробно узнать о дея-
тельности Центра по сохранению 
памяти о героях СВО и поделиться 
архивными документами. 

Сделать это можно на портале 
https://svo.ogkugaio.ru. Кроме того, 
информацию принимают в уст-
ной или письменной форме по 

адресам в Иркутске: ул. Байкаль-
ская, 79, тел. 23-93-50, и ул. Ма-
рата, 19, тел. 34-24-76. В поселке 
Усть-Ордынский – ул. Буденного, 
5а, тел. 8 (39541)3-10-85.

 Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО 

История здесь и сейчас
В Иркутске открыли Центр
по сохранению памяти о героях СВО

 ВАЖНО  ЕДИНОВРЕМЕННУЮ ВЫПЛАТУ 
ВОЕННОСЛУЖАЩИМ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, 
УЧАСТВУЮЩИМ В СВО ПО КОНТРАКТУ, 
УВЕЛИЧАТ ДО 1 МЛН РУБЛЕЙ
Такое решение было принято на оперативном штабе под председательством гу-
бернатора Игоря Кобзева. На ближайшей сессии в марте депутаты областного 
парламента рассмотрят соответствующий законопроект. После принятия зако-
нопроекта его действие будет распространяться на правоотношения, возникшие 
с 1 марта 2025 года. Таким образом с учетом федеральной поддержки общая 
сумма выплаты составит 1,4 млн рублей.
– Считаю, что наш долг – поддерживать тех, кто встал на защиту Родины, на-
ших героев. Уверен, что коллеги депутаты поддержат эту инициативу, – отметил 
Игорь Кобзев.
Напомним, в Иркутской области действует закон «О денежной выплате участ-
никам специальной военной операции». Единовременная выплата полагается 
военнослужащим из Иркутской области, которые заключили контракт с Мини-
стерством обороны РФ и включены в списки личного состава войсковой части.
Всего в регионе действует 39 мер социальной поддержки участников СВО и их 
семей. Правительство, депутаты и муниципалитеты на постоянной основе ра-
ботают над расширением помощи гражданам.

ПРАВИТЕЛЬСТВ

 СОБЫТИЕ  Первый в России при Государственном 
архиве Центр по сохранению памяти о героях 
СВО открылся в Иркутске 5 марта. Здесь собирают 
и хранят документы, связанные с героями и 
участниками СВО из Иркутской области. 
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	� ПАРЛАМЕНТ  
Демографический совет 
при Законодательном 
Собрании Иркутской 
области под 
председательством 
Александра Ведерникова 
обсудил меры по 
улучшению качества 
жизни старшего 
поколения и увеличению 
ее продолжительности. 
На заседании был 
представлен успешный 
опыт региона, а также 
рассмотрены лучшие 
практики других 
субъектов страны. 

			ВОЗМОЖНОСТИ	ДЛЯ	ЛЮДЕЙ	
			«СЕРЕБРЯНОГО	ВОЗРАСТА»

Сегодня в регионе проживает 
около 500 тыс. человек в возрас-
те 60+ и порядка 70 тыс., кому 80 
лет и старше. Возможности совре-
менного мира позволяют людям, 
которые вышли на заслуженный 
отдых, ходить в театры и кино, 
заниматься спортом, учиться на 
различных курсах. 

– Наша совместная цель – уве-
личить среднюю продолжитель-
ность жизни до 78 лет и выше. Это 
не просто цифра, это возможность 
для старшего поколения быть ак-
тивной частью общества, зани-
маться любимым хобби, путеше-
ствовать, передавать нам свой му-

дрый опыт, – отметил Александр 
Ведерников. 

О региональной программе 
«Активное долголетие», принятой 
в декабре прошлого года в рамках 
нацпроекта «Семья», рассказал 
министр социального развития, 
опеки и попечительства Иркут-
ской области Владимир Родионов. 
Реализовывать ее будут до 2030 
года по ряду направлений: занятия 
физкультурой и спортом, участие 
в культурно-досуговых, образова-
тельных проектах, привлечение к 
трудовой и волонтерской деятель-
ности, охрана здоровья граждан 
старшего поколения и т.д. По сло-
вам министра, через пять лет доля 
граждан, принимающих участие 
в мероприятиях активного долго-
летия, от общего числа жителей 
региона старшего возраста должна 
увеличиться с 24,6% до 29,3%.

Отдельно на совещании обсу-
дили кадровую проблему в си-
стеме оказания гериатрической 
помощи. Сегодня в регионе не 
хватает 27 специалистов. Такие 
цифры привела главный врач Об-
ластного гериатрического цен-
тра Жанна Капустенская. Одна из 
причин дефицита кадров – те-
рапевт при переходе на работу 
гериатром теряет 25–30% от за-
работной платы.

Как говорится, годы – не бе-
да, если душа молода. В городах 
и селах Приангарья для людей 
«серебряного возраста» проводят 
различные образовательные курсы 
по финансовой и компьютерной 
грамотности, можно заниматься 
скандинавской ходьбой, посещать 
выставки, изучать театральное ис-
кусство, психологию, петь и тан-
цевать. Также востребованы прак-
тические занятия по садоводству и 
рукоделию. 

Министр культуры региона 
Олеся Полунина представила рабо-
ту многофункционального центра 
активного долголетия, открытого 
на площадке областной библиоте-
ки им. И.И. Молчанова-Сибирско-
го, благодаря которому бесплатные 
программы для жителей старшего 
поколения в областных учрежде-
ниях культуры посетили более 400 
тыс. человек.

Заместитель руководителя ре-
гионального представительства 
Ассоциации операторов фитнес-
индустрии в Иркутской области 
Дмитрий Лиханов отметил, что 
ежегодно растет доля пожилых, за-
нимающихся фитнесом, и это на-
правление в регионе, считает он, 
нужно активно развивать. В свою 
очередь председатель Контроль-
но-счетной палаты Юлия Махтина 
в докладе обратила внимание на 
то, что именно развитию спор-
та, строительству новых объек-
тов требуется сегодня повышенное 
внимание – по уровню обеспечен-
ности граждан спортивными объ-
ектами Иркутская область зани-
мает последнее место в Сибирском 
федеральном округе с показателем 
54,3%, в среднем по России он ра-
вен 65%. 

Председатель комитета по здра-
воохранению и социальной защите 
Артем Лобков отметил, что необ-
ходимо рассмотреть возможность 
увеличения квот на высокотех-
нологичные операции для людей 
старшего возраста, а также введе-
ния льгот на санаторно-курортное 
лечение, к примеру, санаторного 
кешбэка.

			ЛУЧШИЕ	ПРАКТИКИ	
			СТРАНЫ

По мнению спикера областного 
парламента, в регионе надо создать 
Единый информационный ресурс, 
чтобы жителям старшего поколе-
ния было понятно, куда обратить-
ся, какие есть секции здоровья, как 
стать волонтерами, получить кон-
сультацию по диспансеризации. 
Кроме того, отметил Александр Ве-
дерников, необходимо развивать 
социальное предпринимательство 
и государственно-частное пар-
тнерство в проектах активно-
го долголетия. Лучшие практики 
страны в этом направлении были 
рассмотрены во время заседания. 

Так, за несколько лет в Татар-
стане 120 тыс. человек прошли об-
учение по программе «Электрон-
ный гражданин». Очереди в МФЦ 
сократились благодаря тому, что 
пенсионеры стали активно поль-
зоваться Госуслугами. В Санкт-
Петербурге для людей старшего 
поколения создали карту «Сере-
бряный возраст», которая работа-
ет по типу «Пушкинской карты» 
для молодежи. В Калининградской 
области действует «Университет 
третьего возраста», который еже-
годно выпускает 2 тыс. студентов. 

В Иркутской области, отметил 
спикер, нет показателей вовлечен-
ности пенсионеров в предприни-
мательство, экономическую ак-
тивность, этот опыт тоже нужно 
изучить. Например, Хабаровский 
край платит до 500 тыс. рублей 
предпринимателям старшего воз-
раста, что позволило создать более 
200 предприятий малого бизнеса, 
а в Самарской области действует 
программа «Серебряные кадры», 
благодаря которой привлекли бо-
лее 3,5 тыс. пенсионеров в сферах 
образования, туризма и ремеслен-
ничества. 

Подробно председатель област-
ного парламента остановился и на 
вопросах развития инфраструкту-
ры. Так, Казань адаптировала 90% 
общественных пространств для 
людей старшего возраста с исполь-
зованием антискользящих покры-
тий, а в Воронежской области за 
три года установили 150 площадок 
с низкоударными тренажерами 
для старшего поколения. В Крас-
нодарском крае действует проект 
«Серебряный фитнес», который 
к занятиям на открытом возду-
хе привлекает по 10 тыс. человек 
ежегодно, по словам Александра 
Ведерникова, в нашем регионе не-
обходимо использовать идею про 
доступный школьный стадион, 
которую давно озвучивают депу-
таты.

Все предложения, прозвучавшие 
на заседании по активному долго-
летию, будут проанализированы и 
войдут в перечень рекомендаций 
по итогам демографического со-
вета.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

ЗАКC				БРАНИЕ	

Старшему поколению – 
активное долголетие

Лучшие проекты страны по активному долголетию 
Иркутская область тоже должна включить в свою 
программу, наполнить ее такими конкретными 

мероприятиями. Подход должен быть комплексным, при этом 
необходимо и самих людей старшего поколения привлечь к 
разработке программы.

Александр ВЕДЕРНИКОВ,  
председатель Законодательного Собрания Иркутской области
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На церемонии подпи-
сания Соглашения Иркут-
скую область представили 
председатель Законода-
тельного Собрания Алек-
сандр Ведерников и его за-
местители – Кузьма Алда-
ров и Наталья Дикусарова. 
Законодатели договорились 
со своими коллегами из 
Бурятии развивать меж-
парламентские связи и об-
мениваться опытом пар-
ламентской деятельности 
на принципах равенства и 
взаимного уважения. На-
правлениями деятельности 
станут: сотрудничество в 
области конституционного 
и государственного стро-
ительства, местного само-
управления; подготовка 
законодательных инициа-
тив федерального уровня, 
мониторинг федерального 
и регионального законода-
тельства, парламентский 
контроль.

– Между нашими пар-
ламентами выстроились 
давние хорошие отноше-
ния. И Соглашение, и об-
щие наработки будут спо-
собствовать еще более эф-

фективной и плодотворной 
работе, а значит, и даль-
нейшему развитию зако-
нодательства, повышению 
качества жизни в наших 
регионах, развитию эконо-
мики, – отметил Владимир 
Павлов, председатель На-
родного Хурала Республики 
Бурятия.

Вопросы охраны при-
роды, развития туристи-
ческой отрасли и сохране-
ния баланса антропоген-
ной нагрузки, жизнь насе-
ленных пунктов на берегу 
Байкала – это точки при-
ложения совместных уси-
лий. Общей задачей Алек-
сандр Ведерников назвал 
обеспечение взаимодей-
ствия профильных коми-
тетов двух парламентов и 
обмен положительными 
практиками. В качестве 
примера спикер Заксобра-
ния рассказал о выездной 
работе комитетов и Обще-
ственного совета при ЗС 
в территориях, о муни-
ципальной неделе, которая 
позволяет эффективнее 
решать важные для жите-
лей проблемы. 

Александр Ведерни-
ков также отметил работу 
парламентариев Народного 
Хурала по сохранению бу-
рятского языка. Кроме того, 
участники встречи обрати-
ли внимание на необходи-
мость обмена опытом по 
реализации мероприятий, 
направленных на поддерж-
ку участников СВО и их 
семей, организацию реаби-
литации военнослужащих, 
решение других задач, в 
том числе в сфере сельско-
го хозяйства, экологии и 
благоустройства.

– Нам, регионам-сосе-
дям, стратегически важно 
укреплять связи, совместно 
работать над решением об-
щих актуальных вопросов. У 
нас общие корни, культура, 
история, природа – это все 
прочный фундамент для 

укрепления дружественных 
связей, – подчеркнул Алек-
сандр Ведерников. 

Об охране Байкала, раз-
витии туротрасли, эколо-
гии и других темах депу-
таты Заксобрания говорили 
на встрече с главой Респу-
блики Бурятия Алексеем 
Цыденовым. 

– У нас много общего, нас 
объединяет Байкал. Сейчас 
ведется работа по закону 
об охране озера, нужно со-
вершенствовать природо-
охранное законодательство. 
Точек соприкосновения у 
двух регионов много, это 
широкое поле для взаимо-
действия, – сказал Алексей 
Цыденов.

По мнению Александра 
Ведерникова, Республика 
Бурятия является «перво-

проходцем» по внесению 
изменений в федеральное 
законодательство, каса-
ющееся охраны Байкала. 
Особого внимания, добавил 
спикер, требует сегодня и 
регулирование на феде-
ральном уровне вопросов 
обращения с жидкими от-
ходами.

– Все проблемы, связан-
ные с жизнью на Байкале, 
с обеспечением прав жи-
телей, с задачами по раз-
витию туризма, которые 
ставит сегодня президент 
России, объединяют всех 
нас – депутатов областного 
парламента и губернатора 
Иркутской области Игоря 
Кобзева, вас и депутатов 
Народного Хурала – в од-
ну команду, – подчеркнул 
Александр Ведерников.

 � Наталья МУСТАФИНА

Прошлой осенью в составе отдельной 
11-й штурмовой бригады сибиряк вступил 
в схватку с врагом. Кадры экшен-камеры, 
закрепленной на экипировке солдата, 
позднее в телевизионном эфире увидела 
вся страна. В ходе ближнего боя он проя-
вил впечатляющие смелость и отвагу. Гра-
мотные действия Рустама Манжуева и его 
товарищей помогли освободить часть не-
законно захваченной территории России.
– Во время этого штурма Рустам Манжуев 
был ранен. За боевые заслуги его пред-
ставили к ордену Мужества. Ранее нашего 
земляка уже наградили Георгиевским кре-
стом IV степени, медалью Жукова, меда-
лями министерства обороны «За укрепле-
ние боевого содружества», «За участие в 
военной операции в Сирии». На личном 
приеме мне передали ходатайство от од-
носельчан о награждении его наградами 
Иркутской области. И я, конечно, готов 
представить его к награждению Почетной 
грамотой Законодательного Собрания, – 
прокомментировал Кузьма Алдаров.
Встречу с представителями организации 
ветеранов Афганистана и СВО в Иркутске 
провел депутат Заксобрания Андрей Ду-
ховников. Обсуждались вопросы поддерж-
ки участников спецоперации и членов их 

семей, а также актуальные проблемы бой-
цов-интернационалистов. Парламентарий 
выслушал предложения по усовершен-
ствованию действующей в регионе систе-
мы помощи военнослужащим силами госу-
дарства и общественников. 

– Такие встречи крайне важны: они напо-
минают о цене мира и необходимости за-
боты о защитниках нашей страны. Наши 
герои заслуживают постоянной под-
держки общества и государства, – под-
черкнул Андрей Духовников.

Депутат областного парламента Антон 
Малышев вместе с коллегами из думы 
Иркутского района встретился в микро-
районе Луговое с активом отделения 
Союза пенсионеров России. Разговор 
касался благоустройства территорий, 
а также проводимых общественниками 
сборов гуманитарной помощи бойцам 
СВО и жителям освобожденных терри-
торий. По итогам встречи региональный 
парламентарий взял на контроль вопро-
сы обеспечения льготными лекарствами 
через местные аптеки, развития здра-
воохранения в Луговом, а также работы 
общественного транспорта.

 � Наталья МУСТАФИНА

Нас объединяет Байкал
Парламенты Иркутской области и Республики 
Бурятия подписали Соглашение о сотрудничестве

 � ВИЗИТ  Законодатели Иркутской области и 
Бурятии решили усилить сотрудничество, чтобы 
вместе эффективно работать над реализацией 
национальных проектов, формировать 
законодательную базу и предлагать проекты 
федеральных законов. Итогом визита делегации 
депутатов областного парламента в соседний регион 
стало подписание Соглашения о сотрудничестве  
с Народным Хуралом Республики Бурятия. 

 � СВОИХ НЕ БРОСАЕМ Тема поддержки бойцов 
специальной военной операции и их семей постоянно находится 
на парламентском контроле. Во время приема граждан к первому 
вице-спикеру Заксобрания Кузьме Алдарову обратился участник 
СВО Рустам Манжуев из села Хогот Баяндаевского района. 
В настоящее время он проходит реабилитацию в иркутском 
военном госпитале после ранения, полученного в Курской 
области.

В ИНТЕРЕСАХ В ИНТЕРЕСАХ 
ЗАЩИТНИКОВ ЗАЩИТНИКОВ 
ОТЕЧЕСТВАОТЕЧЕСТВА
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  КОНКУРС  До 27 
марта каждый житель 
Иркутской области 
может стать участником 
второго регионального 
конкурса «Гордость 
земли Иркутской». Его 
проведение поддержал 
губернатор Игорь Кобзев. 
О том, как рассказать 
о своих талантах и 
вписать свое имя в 
историю родной области, 
рассказал главный 
редактор ОГАУ «Медиа-
центр «Приангарье» 
Дмитрий Люстрицкий.

? Кто может принять 
участие в конкурсе? 

– Конкурс проводится в целях 
поощрения граждан за их вы-
дающийся вклад в развитие эко-
номики, науки, культуры, искус-
ства, воспитания, просвещения, 
благотворительной деятельно-
сти и иных сфер деятельности 
во благо Иркутской области. Вы-
движение участников происходит 
на сайте земляиркутская.рф. Это 
граждане, достигшие возраста 16 
лет (кроме номинации «За со-
хранение семейных ценностей и 
традиций», где могут принимать 
участие и несовершеннолетние в 
составе семьи) и проживающие на 
территории Иркутской области. 

? 
Из каких этапов состоит  
конкурс?

– Первый этап – это выдви-
жение участников. Он проходит с 
1 по 27 марта. Второй – онлайн-

голосование, с 1 по 20 апреля. Про-
голосовать можно только один раз 
и только за одного человека. Авто-
ризация для голосования доступ-
на через официальные страницы 
социальных сетей «ВКонтакте» 
и «Одноклассники», по адресу 
электронной почты. Третий этап 
– подведение итогов и награж-
дение победителей. В этом году 
торжественная церемония состо-
ится, как и в прошлом году, 1 Мая, 
в День весны и труда. 

? 
Правда ли, что в этом 
году принимаются 

заявки только от трудовых 
коллективов? 

– В этом году изменились пра-
вила конкурса. Выдвижение кан-
дидатов осуществляется теперь 
трудовыми коллективами орга-
низаций, независимо от органи-
зационно-правовых форм и форм 
собственности, органами власти 
и местного самоуправления. При 
заполнении заявки на сайте не-
обходимо согласие на обработку 
и распространение персональных 
данных.

? 
Бойцы СВО могут 
принять участие в 

конкурсе? 

– Для нас героем является каж-
дый участник специальной во-
енной операции. Вместе с тем их 
боевые заслуги больше относятся 
к сфере государственных наград 
по линии министерства обороны 
РФ. Но если человек кроме это-
го ведет волонтерскую, научную, 
образовательную или другую де-
ятельность, он также может уча-
ствовать в конкурсе.

? 
Коллектив предприятия 
решил выставить на 

конкурс своего директора. 
Примут ли такую заявку?

– При подготовке нового поло-
жения о конкурсе юристы насто-
яли, что норма на запрет выдви-
жения в конкурсе руководителя 
или мэра ограничивает в правах 
гражданина. Поэтому коллектив 
предприятия может выставить на 
конкурс своего директора. То же 
самое относится к главам городов 
и поселений. 

? 
Можно принять участие в 
нескольких номинациях? 

Как будут засчитываться 
баллы?

– Да, можно подать заявки на 
участие в нескольких номинаци-
ях, но победителем участник бу-
дет признан только в одной. В 
случае, если участник конкурса 
претендует на победу сразу в не-
скольких номинациях, то он при-
знается победителем в той номи-
нации, в которой он набрал наи-
большее количество баллов. 

? 
Что дает участие в 
конкурсе «Гордость 

земли Иркутской»?

– «Гордость земли Иркутской» 
– это общественная награда. Она 
не дает материальных или соци-
альных благ, но на протяжении 
всего года газета «Областная» и 
телекомпания АИСТ отслежива-
ли судьбы победителей, готовили 
публикации и видеоматериалы. 
Одна из целей конкурса – внима-
ние к жителям региона, выявле-
ние талантов в отдаленных тер-
риториях, популяризация заслуг 
людей труда. Нельзя исключать, 
что со временем у нас возникнет 
сообщество участников конкурса 
«Гордость земли Иркутской». Это 
будет новая движущая и консоли-
дирующая сила нашего региона. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Земляиркутская.рф 
ждет новых героев

  МНЕНИЕ
Андрей ЮЖАКОВ, 
председатель регионального 
отделения Российского 
военно-исторического 
общества в Иркутской 
области: 

– Каждую секунду в нашей 
области и в стране происходит 
большое количество событий, 
которые создаются нашими 
людьми, а мы о них не зна-
ем. Так, в больницах проводятся 
уникальные операции, где-то в 
глубинке сельский учитель учит 
будущего гения. Конкурс «Гор-
дость земли Иркутской» дает 
возможность узнавать о талант-
ливых людях, об их делах на 
благо региона. Очень важно от-
мечать заслуги тех жителей, ко-
торыми мы гордимся. Для со-
хранения исторической памяти 
о наших земляках необходимо, 
чтобы работа продолжалась от 
конкурса к конкурсу.

Людмила КОЛЕСНИКОВА, 
преподаватель кафедры 
педагогики и психологии 
Иркутского регионального 
колледжа педагогического 
образования, заслуженный 
учитель России, 
победительница первого 
конкурса «Гордость земли 
Иркутской»:

– Когда мне сообщили, что 
мою кандидатуру выдвинули на 
участие в конкурсе, я была силь-
но удивлена. В колледже много 
достойных преподавателей, ко-
торые заслуженно могут стать 
участниками конкурса. Но мне 
объяснили, что это общее реше-
ние преподавателей и студентов. 
Конечно, у меня сразу возникло 
огромное чувство ответственно-
сти. Вместе с тем было и тревож-
но, особенно во время голосова-
ния. Я понимала, что за мной 
преподаватели и мои студенты. 
Каждый голос воспринимала как 
оценку труда всего нашего педа-
гогического коллектива. 

Свою победу воспринимаю 
как дань уважения учительской 
профессии и тому поколению 
преподавателей, которые много 
лет верны профессиональному 
долгу. Народное признание доро-
же многих высоких наград. Это 
значит, что в сердцах тех, кто за 
тебя голосовал (а это и ученики, 
и их родители, и коллеги, и мно-
гие другие люди), о тебе живет 
добрая память.
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  ПЛАНЫ  В Иркутской 
области начал работу 
VI созыв молодежного 
правительства. На 
протяжении двух лет 
молодые люди будут 
проходить стажировки 
в ведомствах и 
заниматься реализацией 
программ развития 
региона.

ДОСТОЙНАЯ СМЕНА

В состав нового молодежного 
правительства вошли предста-
вители из Иркутска, Иркутского 
района, Усть-Кута, Саянска и Ви-
хоревки. Возглавил совещатель-
ный орган студент четвертого 
курса Юридического института 
И Г У Тимур Расторгуев. 

– Состав 
м о лоде ж-

ного пра-
витель-
с т в а 
опреде-
л я е т с я 
каж дые 
два го-

да, его 
ч л е н а м и 

могут стать 
молодые люди в 

возрасте от 18 до 35 лет включи-
тельно, постоянно проживающие 
на территории Иркутской области, 
– рассказывает Тимур Расторгу-
ев. – Конкурсный отбор прохо-
дит в два этапа: сначала каждый 
кандидат подает свою програм-
му развития, актуальную и соци-
ально значимую под деятельность 
министерства, где хотел бы стать 
дублером. Ее заочно оценивает 
экспертный состав, состоящий из 
руководителей органов исполни-
тельной власти. На втором этапе 
проходит очная защита. Всего в 
конкурсную комиссию по форми-
рованию нового молодежного пра-
вительства поступило 52 заявки.

Дублеры министров займутся 
кадровой работой, экспертно-ана-
литической и информационной 
деятельностью, а также работой на 
муниципальном уровне и внеш-
ним взаимодействием. Эти и дру-
гие вопросы они обсудили на пер-
вом совещании под председатель-

ством губернатора Игоря Кобзева. 
Глава региона призвал молодеж-
ное правительство уделить особое 
внимание проектно-программной 
деятельности и участию в гранто-
вых конкурсах.

Некоторые проекты уже полу-
чили финансирование Федераль-
ного агентства по делам молодежи. 
Это инклюзивный фото-перфор-
манс на русском жестовом языке 
«Ощущаю. Создаю. Отдаю», ту-
ристический проект «Город моей 
молодости», образовательная арт-
мастерская «Массмер» и проект 
«Школа без страха». Последний 
направлен на профилактику бу-
линга в подростковой среде, соз-
дание безопасной и дружелюбной 
атмосферы в учебных заведениях.

– Мы начали работу в му-
ниципальных образованиях 
Иркутской области, где осу-
ществляем просветительскую 
и экспертную деятельность, 
– отметил Тимур Расторгу-
ев. – Молодежное правитель-
ство – это социальный лифт, 
в котором есть много возмож-
ностей. Главное, правильно их 
применить в своей жизни.

ШКОЛА ДУБЛЕРОВ

Работа в молодежном прави-
тельстве Иркутской области под-
разумевает стажировки в органах 
исполнительной власти регио-
на. Губернатор поручил руково-
дителям министерств проводить 
встречи со своими дублерами не 
реже раза в квартал, включить их в 
профильные рабочие группы, орга-
низационные комитеты и советы. 
Также познакомиться поближе со 
спецификой работы министерств 
молодым людям помогла «Школа 
дублера». В ходе нее прошли ма-
стер-классы, лекции и тестирова-
ние.

Дублер министра образования 
Алиса Филиппо-

ва – студентка 
Б а йк а л ь с ко-

го институ-
та БРИКС 
(ИРНИТУ). 
До того, 
как стать 
ч л е н о м 
м о л о -

д е ж н о г о 
правите ль-

ства, работала 

в отделе по молодежной полити-
ке университета, была секретарем 
Экспертного совета молодежного 
парламента при Законодательном 
Собрании Иркутской области. Уже 
третий год девушка является ам-
бассадором Международной пре-
мии #МЫВМЕСТЕ.

– Школа дублера мне очень по-
нравилась. Было интересно послу-
шать лекции про ораторское ма-
стерство. Особенно полезным стал 
диалог с министром по молодеж-
ной политике Маргаритой Цыга-
новой, она посвятила нас в основ-
ные проекты ведомства. Для меня 
сейчас в приоритете разработка 
мер социальной поддержки для 
молодых семей и молодых специа-
листов в отдаленных районах. Ви-
жу свою работу в решении задач, 
стоящих перед министерством об-
разования и привлечении в реги-
он денежных средств с помощью 
грантов. Помимо этого буду вести 
работу на муниципальном уров-
не: рассказывать школьникам про 
министерство и молодежное пра-
вительство в формате открытых 
диалогов.

Ее коллега – 
А н а с т а с и я 

Доманина, 
с т удент-
ка маги-
стратуры 
ИРНИТУ 
по на-
п р а в -
л е н и ю 

« Г р а д о -
строитель-

ство». Де-
вушка – профес-

сиональная спортсменка, входит в 
состав сборной области по легкой 
атлетике. В своем вузе она была 
председателем студенческого клу-
ба предпринимателей.

– У нас, молодых архитекторов, 
много идей и не меньше вопросов. 
Моя программа развития заклю-
чается в создании площадки, на 
которой можно наладить диалог 
между молодежью, представите-
лями власти, бизнеса и профес-
сионалами в сфере строительства. 
Этим и буду заниматься в соста-
ве молодежного правительства. У 
меня уже собрана команда, мы 
готовим проект для подачи на 
грантовый конкурс – площадку 
«Молодежный урбанистический 
форум». 

  Мария СЛЕПЦОВА

ТЕЛЕМАРАФОН «СВОИХ НЕ БРОСАЕМ!»
НА ТЕЛЕКАНАЛЕ АИСТ

В студию придут те, кто помогает ковать Победу 
– губернатор Иркутской области Игорь Кобзев, 
председатель областного парламента Александр 
Ведерников и депутаты Законодательного 
Собрания региона, представители православной 
церкви, волонтеры, участники СВО, директор 
фонда «Звезда» и многие другие. Они расскажут о 
своем вкладе и проделанной работе в тылу. 
Не пропустите и с нами приближайте Победу!

РЕГИ    Н

Увидел же-
лание нашей мо-
лодежи менять 
жизнь всего реги-

она к лучшему. Поставили цель 
– войти в десятку молодежных 
правительств России. Сейчас 
Иркутская область находится на 
17-м месте.

Игорь КОБЗЕВ, губернатор 

Иркутской области 

Социальный лифт
Какие проекты реализует
молодежное правительство региона?

16 МАРТА С 10 ДО 15 ЧАСОВ В ПРЯМОМ ЭФИРЕ 
будет идти сбор средств в помощь нашим ребятам, 
которые сейчас находятся в зоне СВО.

Алина Юсопова – автор Алина Юсопова – автор 
проекта «Школа без страхапроекта «Школа без страха»»
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 КОНТРОЛЬ  
Повышение уровня 
безопасности и 
доступности объектов 
транспортной 
инфраструктуры, 
защита прав работников 
предприятий транспорта. 
Решения этих и других 
вопросов граждане 
добились после того, 
как обратились 
к транспортным 
прокурорам. Об 
итогах работы 
надзорного ведомства 
по обращениям и 
жалобам населения нам 
рассказала заместитель 
Восточно-Сибирского 
транспортного прокурора 
Мария Демидова. 

РЕАЛЬНАЯ ПОМОЩЬ ЛЮДЯМ

 Мария Александровна, как часто 
граждане обращаются в прокура-
туру?

– В 2024 году к нам поступило 
свыше 4 тысяч обращений, раз-
решено непосредственно в проку-
ратуре 3,5 тысячи. Восстановлены 
права 943 заявителей. Для нас это 
не просто статистика – это реаль-
ная помощь людям. Вот лишь один 
из примеров. К Читинскому транс-
портному прокурору обратился 
студент Забайкальского института 
железнодорожного транспорта – 
филиала Иркутского государствен-
ного университета путей сообще-
ния. Он инвалид, но положенной 
социальной стипендии не получал. 
После вмешательства прокуратуры 
она была ему назначена и выпла-
чена. 

Хочу напомнить, помимо Ир-
кутской области, в зону ответ-
ственности Восточно-Сибирской 
транспортной прокуратуры входят 
еще четыре региона – Амурская 
область, республики Бурятия и Са-
ха (Якутия) и Забайкальский край. 

На подведомственной терри-
тории расположены 45 аэропор-
тов гражданской авиации и один 
экспериментальной, 40 пассажир-
ских вокзалов ВСЖД, ЗабЖД и АК 
«Железные дороги Якутии», около 
30 образовательных учреждений, 
Иркутская, Бурятская, Читинская 
таможни и Служба по Амурской 
области и Республике Саха (Яку-
тия) Хабаровской таможни. Нам 
подведомственны объекты водно-
го транспорта Байкало-Ангарского, 
Ленского и Амурского бассейнов 
внутренних водных путей, а также 
в морском порту Тикси. И, конеч-
но, это правоохранительные орга-
ны на транспорте.

ДОСТУПНАЯ СРЕДА ДЛЯ 
ИНВАЛИДОВ НА ВОКЗАЛАХ

 В каких сферах деятельности жа-
лоб больше всего?
– Чаще обращения касают-

ся надзора за соблюдением прав 
граждан, пользующихся услуга-
ми транспорта. Также это вопросы 
обеспечения безопасности эксплуа-
тации транспорта, защищенности 
объектов инфраструктуры от актов 
незаконного вмешательства, каче-
ства работы контролирующих ор-
ганов, прав несовершеннолетних, 
маломобильных граждан и пасса-
жиров.

После того как к Иркутскому 
транспортному прокурору посту-
пило обращение от граждан, в де-
кабре прошлого года открыт допол-
нительный остановочный пункт 
для посадки людей на пассажир-
ские поезда дальнего формирова-
ния в Байкальске.

Актуальными остаются жало-
бы пассажиров на ненадлежащее 
предоставление услуг при задерж-
ке авиарейсов. Авиаперевозчикам 
вносились представления об устра-
нении нарушений законов. В 2024 
году по инициативе прокуроров 
они 17 раз привлекались к адми-
нистративной ответственности.

При рассмотрении обращений 
граждан было выявлено, что не на 
всех объектах транспортной ин-
фраструктуры обеспечена инклю-
зивная среда для людей с огра-
ниченными возможностями здо-
ровья. В итоге установлены пан-
дусы и кнопки вызова персонала, 
предусмотрены парковочные места 
для автомобилей маломобильных 
граждан. Они получили свободный 
доступ к зданиям железнодорож-
ных вокзалов на станциях Ангарск, 
Усолье-Сибирское, Нижнеудинск, к 
аэропортам Нижнеангарск, Сунтар, 
Чита. 

Прокуратура также защищает 
права граждан, в том числе несо-
вершеннолетних в связи с потерей 
кормильца в результате смер-
тельного травмирования желез-
нодорожным подвижным соста-
вом, в связи с получением травмы 
на производстве, невыплатой за-
работной платы. Например, Тай-

шетский транспортный прокурор 
обратился в суд в интересах род-
ственников погибшего работника 
ОАО «РЖД» с иском о признании 
несчастного случая связанным с 
производством. Суд удовлетворил 
требования прокурора, принял ре-
шение о взыскании с предприятия 
компенсации морального вреда в 
пользу семьи погибшего в размере 
800 тыс. рублей. 

ПРЯМОЙ ДИАЛОГ 
С НАСЕЛЕНИЕМ 

 Обращаются ли в транспортную 
прокуратуру с жалобами на дей-
ствия правоохранительных орга-
нов?

– Да, транспортные прокуроры 
принимают меры к восстановле-
нию нарушенных прав участников 
уголовного судопроизводства. Каж-
дая пятая жалоба на нарушения 
при приеме, регистрации и рас-
смотрении сообщений о престу-
плениях признана обоснованной. 
Есть примеры, когда по резуль-
татам рассмотрения обращений 
выявляются случаи неоправдан-
но затянутых сроков расследова-
ния, непроведения всего комплекса 
следственных действий.

Также достаточно часто за за-
щитой своих нарушенных прав 
обращаются участники внешне-
экономической деятельности и 
физические лица, перемещающие 
товар через таможенную границу. 
Выявляются факты неправомер-
ного привлечения предпринима-

телей к административной от-
ветственности. 

 Каким образом в прокуратурах 
организован прием обращений и 
граждан?
– Прием граждан проводится 

на поднадзорных объектах. Встре-
чи могут быть и очными, и по 
видеосвязи. Прокуроры выезжают 
в образовательные учреждения, 
проводят тематические приемы. 
Эффективно себя зарекомендовал 
формат прямого диалога с населе-
нием с выездом в труднодоступные 
и отдаленные местности, а также в 
аэропортах, на железнодорожных и 
речных вокзалах – это так называ-
емый Час пассажира. 

Еще один источник обраще-
ний – представители бизнес-со-
общества, во взаимодействии с 
которыми также вскрывается ряд 
нерешенных задач. Как прави-
ло, информация о таких встречах 
заблаговременно публикуется на 
официальном сайте прокуратуры и 
в Телеграм-канале.

В прошлом году к нам на лич-
ный прием обратились почти 
2 тысячи граждан, при этом 62% 
принятых жалоб удовлетворено.
Число разрешенных прокурорами 
обращений с каждым годом рас-
тет, что свидетельствует о доверии 
к органам прокуратуры со сторо-
ны населения. И эту важную для 
людей работу Восточно-Сибирская 
транспортная прокуратура будет 
продолжать.

 Юлия МАМОНТОВА
При содействии пресс-службы ВСТП

Час пассажира
Восточно-Сибирская транспортная прокуратура 
удовлетворила 62% жалоб граждан


По результатам рассмотрения обращений транспортные прокуроры 
приняли меры по приведению в соответствие с нормами безопасности 
более 170 объектов транспортной инфраструктуры, включая пешеходные 
переходы, мосты и пассажирские платформы. Ликвидировано более 70 
несанкционированных проходов через железнодорожные пути. 

По обращениям граждан объекты транспортной инфраструктуры в регионе По обращениям граждан объекты транспортной инфраструктуры в регионе 
оборудуют для передвижения людей с ограниченными возможностями здоровьяоборудуют для передвижения людей с ограниченными возможностями здоровья

ЗАПИШИТЕ ТЕЛЕФОН
С заявлением по фактам нарушений законодательства можно обратиться в 

Восточно-Сибирскую транспортную прокуратуру через Единый портал проку-
ратуры, через Госуслуги или по адресу: Иркутск, ул. Карла Маркса, 7А. В здании 

прокуратуры ежедневно в рабочее время проходит личный прием граждан. 
Круглосуточный номер телефона дежурного прокурора: 8-914-011-68-91.



912 марта 2025 № 27 (2817)

Генеральный директор АО «Саянскхим-
пласт» Андрей Середкин особо под-
черкнул, что крупный инвестиционный 
проект был реализован в максимально 
короткий срок – в течение двух лет. Спе-
циалисты предприятия провели научные 
изыскания и в лабораторных условиях 
разработали технологию синтеза важных 
составляющих для выпуска поливинил-

хлорида с учетом потребностей завода и 
уже применяемой рецептуры. 

Затем на территории «Саянскхимпласта» 
по индивидуальному проекту была смон-
тирована новая производственная уста-
новка. Для ее создания использовались 
отечественные комплектующие. Ранее 
инициаторы полимеризации компания 
приобретала за рубежом. 

– В условиях санкций зарубежные постав-
ки усложнились. Кроме того, инициаторов 
в принципе стало меньше на рынке в фи-
зических объемах, образовался дефицит. 
В этой связи собственный выпуск ини-
циаторов имеет важнейшее значение для 
поддержания  стабильности производ-
ственных процессов на предприятии, – 
говорит директор по инвестиционной де-
ятельности АО «Саянскхимпласт» Игорь 
Осипенко.   
Новая установка, как сообщили в компа-
нии, уже прошла опытно-промышленные 
испытания и по ряду показателей, в част-
ности по скорости технологических про-
цессов, превзошла плановые значения. 
Кроме того, она имеет запас мощности, со-
ответственно при необходимости объем 
выпуска инициаторов может быть увели-
чен. Главное – полученные инициаторы по 

своим качественным характеристикам не 
уступают зарубежным аналогам.

Отметим, что это не единственный мас-
штабный инвестпроект, осуществленный 
АО «Саянскхимпласт» в последнее время. 
Также с учетом санкций и их влияния на 
рынок регентов в 2024 году была подго-
товлена необходимая производственная 
инфраструктура и начат выпуск товарной 
соляной кислоты для отгрузки сторонним 
потребителям. Сегодня АО «Саянскхим-
пласт» – единственный в Восточной Сиби-
ри и на Дальнем Востоке производитель 
синтетической соляной кислоты для реа-
лизации.

 Юрий ЮДИН

Важный шаг к
технологическому суверенитету

АО «Саянскхимпласт» перешел на самостоятельный выпуск АО «Саянскхимпласт» перешел на самостоятельный выпуск 
инициаторов полимеризацииинициаторов полимеризации
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 КОМПАНИЯ Снизить зависимость химической 
промышленности страны от импорта, обеспечить технологический 
суверенитет – цель  национального проекта «Новые материалы 
и химия», старт которому был дан в России осенью 2024 года. 
Уменьшение объемов зарубежных компонентов предусматривает 
в своей внутренней стратегии развития и АО «Саянскхимпласт». 
Важный шаг компании в этом направлении – переход на 
собственное производство инициаторов полимеризации. 

Указом президента РФ председатель сове-
та директоров АО «Саянскхимпласт» Вик-
тор Круглов отмечен орденом Почета. Он 
удостоен государственной награды за до-
стигнутые трудовые успехи и многолетнюю 
добросовестную работу. Указ опубликован 
10 марта 2025 года.

– Орден отражает слаженную профессио-
нальную работу всего коллектива «Саянск-
химпласта». Это оценка наших общих вы-
соких производственных результатов, 
налоговой дисциплины, социальной ответ-
ственности компании, экологических пока-
зателей, соблюдения норм промышленной 
безопасности. От всего сердца – слова бла-
годарности всем сотрудникам, ключевым 
специалистам и руководящему составу 
предприятия. Пусть эта награда станет для 
нас стимулом к достижению новых целей, – 
сказал Виктор Круглов.

 БЕЗОПАСНОСТЬ
Водители автотранспортных 
средств продолжают 
игнорировать правила 
дорожного движения на 
переездах Восточно-Сибирской 
железной дороги, где только в 
2024 году произошло 11 ДТП. 
Предотвратить печальную 
статистику планируется с 
помощью инновационной 
автоматической переездной 
сигнализации, оснащенной 
системой контроля свободности 
зоны переезда (КСЗП). 

Железнодорожный переезд между стан-
циями Янталь и Лена в Усть-Кутском рай-
оне является одним из опасных участ-
ков. Здесь в ноябре 2023 года произошло 
ДТП, в котором погибли водитель грузо-
вика и оба члена локомотивной бригады. 

Трагедия могла случиться вновь в фев-
рале этого года, когда водитель пасса-
жирского автобуса выехал на переезд, 
несмотря на красный сигнал светофора 
и звуковое оповещение о приближении 
поезда. Грузовой состав промчался в 
сантиметрах, чудом не задев автобус, из 
которого только начали эвакуироваться 
пассажиры. 

Несмотря на трагические случаи, до-
рожные знаки, запрещающие сигналы 

светофора и опущенный шлагбаум, во-
дители продолжают нарушать правила 
дорожного движения и выезжают на 
железнодорожные переезды, создавая 
опасные ситуации для участников дви-
жения. Для снижения рисков столкнове-
ния транспортных средств и повышения 
безопасности на ВСЖД внедряют инно-
вационную автоматическую переездную 
сигнализацию. 

Как действует такая система безопасно-
сти? По словам разработчиков, в случае 
нахождения неподвижных транспорт-
ных средств и посторонних объектов на 
переезде КСЗП автоматически включает 
заградительную сигнализацию для же-

лезнодорожного подвижного состава. 
Одновременно система передает тревож-
ные речевые сообщения дежурно-дис-
петчерскому персоналу станции и локо-
мотивной бригаде, а также оповещает 
участников дорожного движения о не-
допустимости остановки транспортного 
средства на железнодорожном переезде.

Инновационная система автоматической 
переездной сигнализации имеет два ре-
жима работы. В первом случае – если 
автомобиль остановился ближе 2,5 м от 
крайнего рельса, система включает за-
прещающие показания на проходных 
светофорах. В другом случае – если га-
барит пути не нарушен, и транспортное 
средство находится в пределах 2,5–5 м 
от крайнего рельса, машинист получает 
сообщение о снижении скорос ти и следо-
вании через переезд с особой осторожно-
стью. 

Впервые на ВСЖД это новое техническое 
решение применено на неохраняемом же-
лезнодорожном переезде Янталь – Лена. 

Кроме того, в 2025 году ВСЖД направит 
более 30 млн рублей на ремонт железно-
дорожных переездов, что позволит прове-

сти капитальный ремонт на семи 
объектах в Иркутской области 
и Республике Бурятия. Техниче-
ское обновление железнодорож-
ных переездов направлено на 
повышение уровня безопасности 

движения поездов и недопущение 
аварий с участием автомобильно-
го транспорта.

 Наталья МУСТАФИНА

Движение по переездам без аварий и ЧП

переезде КСЗП автоматически включает
заградительную сигнализацию для же-
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 ИНТЕРВЬЮ  
Расширение мер 
поддержки населения, 
открытие новых 
соцучреждений, 
сокращение числа 
детей-сирот – это 
лишь некоторые итоги 
работы министерства 
социального развития, 
опеки и попечительства 
Приангарья в 2024 
году. Глава ведомства 
Владимир Родионов 
в интервью нашей 
газете напомнил, как 
прошел Год семьи в 
Иркутской области, что 
за новшества появились 
в социальной политике, 
на что будет сделан упор 
в текущем году. 

В ФОКУСЕ ВНИМАНИЯ – СЕМЬЯ

 Владимир Анатольевич, 
2024 год был Годом 
семьи. Какие его 
важные меропри-
ятия можете 
отметить?

– Старт тема-
тическому го-
ду дал губернатор 
Иркутской области 
Игорь Иванович Коб-
зев во время телемо-
ста «В фокусе – семья 
Приангарья». Работа велась в те-
чение всего года. Например, во 
исполнение указа президента РФ 
был установлен порядок выдачи 
удостоверений, подтверждающих 
статус многодетной семьи. На 1 
января 2025 года в Приангарье 
этот статус имеют 40977 семей. 
Иркутская область участвует в 
эксперименте по использованию 
электронных удостоверений мно-
годетных семей. Еще напомню, 
что именно в 2024 году в регионе 
учрежден День многодетной се-
мьи – это 21 сентября. 

Также расширена категория 
многодетной семьи, имеющей 
право на меры социальной под-
держки. Их предоставление осу-
ществляется до достижения стар-

шим ребенком возрас-
та 18–23 лет при усло-

вии его очного обучения. 
Еще пример. В 2024 го-

ду на территории Иркутской 
области семьям, имеющим де-
тей с отдельными нарушения-
ми обмена веществ, установлена 
новая дополнительная мера соц-
поддержки в виде ежемесячной 
денежной выплаты.

Главным итогом Года семьи 
стало принятие национального 
проекта «Семья». Он направлен 
на семейноцентричность и до-
полнен мерами по поддержке ма-
теринства, отцовства и детства. 
В его рамках наше министерство 
курирует два региональных про-
екта – «Многодетная семья» и 
«Старшее поколение». 

 Что изменилось в части предо-
ставления областного материн-
ского капитала?

– Правительство Иркутской об-
ласти при поддержке депутатско-
го корпуса последовательно рас-
ширяет варианты использования 
этой меры, чтобы она была полезна 
большему числу граждан. С 2024 
года введено предоставление реги-
онального маткапитала при рожде-
нии, усыновлении второго ребенка. 
При рождении второго и третьего 
ребенка сертификат предоставля-
ется на каждого из них. Раньше 
этой мерой поддержки могли вос-
пользоваться только те семьи, где 
трое и более детей. 

Установлены новые направления 
использования средств капитала. 
На них можно приобрести путевку 
в организации отдыха и оздоров-
ления детей, а также путевки для 
ребенка и сопровождающего взрос-
лого в санаторно-курортные уч-
реждения, включая проезд туда и 
обратно. Сокращены сроки приня-
тия решений по выдаче сертифи-
ката до 10 дней, по распоряжению 
средствами до 15 дней, хотя ранее 
по этим направлениям заявления 
рассматривались 30 дней. Решение 
о выдаче сертификата принима-
ется без подачи заявления граж-
данином. Кроме того, данная мера 
продлена до 2030 года. 

АЗБУКА ДЕЛА

 Вы упомянули о выплатах для се-
мей с детьми, которые имеют на-
рушения обмена веществ. А какие 
есть еще новые меры соцподдерж-
ки для людей с инвалидностью? 

– Это, к примеру, предоставле-
ние инвалидам по зрению компен-
сации расходов за приобретенный 
смартфон с программным обеспе-
чением и денежной доплаты на 
содержание собак-проводников. С 
2025 года начинаем предоставлять 
новую меру социальной поддерж-
ки инвалидам и детям-инвали-
дам, которым установлен кохлеар-
ный имплантат: 55 тыс. рублей на 
каждый установленный имплан-
тат ежегодно. В Иркутской области 
таких инвалидов 246, в том числе 
180 детей. 

Одним из новых направлений  
нашей работы стала социальная 
занятость инвалидов. В перечень 
организаций, уполномоченных на 
ее осуществление, включено 115 со-
цучреждений. Ими охвачено 1064 
инвалида. 

В июне прошлого года открылось 
отделение социальной занятости 
инвалидов на базе Иркутского ре-
абилитационного техникума. Это 
было взвешенное и своевременное 
решение. Оно позволяет людям с 
ментальной инвалидностью, про-
живающим в нашем регионе, реа-
лизовать право на труд. Спустя все-
го полгода на базе отделения созда-
ли Региональный ресурсно-мето-
дический центр по организации 
социальной занятости инвалидов. 
Сегодня там оборудованы поли-
графическая, швейная, творческая 
мастерские, театральная студия. 60 
человек с инвалидностью ежеднев-
но заняты полезным трудом. 

От Года семьи к Году 
защитника Отечества

Г    СТЬ НОМЕРА

2024 год стал для социальной службы Приангарья во 
многом инновационным. Мы вместе запускали новые 
проекты, открывали новые учреждения, но основа нашей 
работы остается прежней - внимание к человеку, забота 
о нем.

Владимир РОДИОНОВ, 

министр социального развития, опеки и попечительства Иркутской области 

На базе Иркутского 
реабилитационного техникума 
открылось отделение социальной 
занятости инвалидов
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В ноябре 2024 года при отделе-
нии открылся клуб «Азбука дела». 
В нем занимаются 40 детей и под-
ростков, дважды в неделю они ос-
ваивают навыки, необходимые для 
участия в социальной занятости. 
Такой формат работы позволяет 
специалистам понять, какие виды 
деятельности будут актуальны в 
дальнейшем, какую среду нужно 
организовать для подрастающих 
ребят.

Министерство проделало се-
рьезную работу по созданию моде-
ли сопровождения людей с инва-
лидностью и членов их семей «От 
рождения через всю жизнь». И это 
не просто слова. Для большого ко-
личества людей – это возможность 
вести полноценный образ жизни, 
несмотря на ограничения, связан-
ные с состоянием здоровья. А для 
членов семей, где воспитывается 
ребенок-инвалид или осуществля-
ется уход за взрослым инвали-
дом, – это очень часто возможность 
вести активный образ жизни, не 
оставаться один на один со своей 
проблемой. 

В регионе уже многое сделано 
в данном направлении. У нас раз-
виваются службы ранней помощи, 
реабилитационные сервисы, в том 
числе на дому; формируется по-
лиформатная система сопровожде-
ния детей-инвалидов от четырех 
до 18 лет; отрабатывается техноло-
гия социальной занятости и сопро-
вождаемого проживания. 

СИРОТ СТАНОВИТСЯ МЕНЬШЕ

  Как меняется в Приангарье чис-
ленность детей-сирот?

– За прошедший год число ребят, 
чьи данные внесены в региональ-
ный банк о детях, оставшихся без 

попечения родителей, снизилось на 
18% и составило 844 человека. 

По предварительным итогам, в 
Иркутской области сейчас прожи-
вают 11546 детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения роди-
телей, что составляет 2% от общей 
численности детского населения 
региона. При этом 92,5% данной 
категории детей проживают в за-
мещающих семьях. Социальные 
услуги несовершеннолетним и се-
мьям в Иркутской области предо-
ставляют 46 учреждений. 

Сокращение численности детей-
сирот, проживающих в учрежде-
ниях, позволяет направлять си-
лы и средства на развитие других 
направлений. Важнейшим из них 
является работа с семьями по ме-
сту жительства, особое внимание 
уделяем семьям, находящимся в 
трудной жизненной ситуации и 
социально опасном положении.

По-прежнему актуальна задача 
по снижению числа детей-сирот и 
лиц из их числа в списке граждан, 
подлежащих обеспечению жилыми 
помещениями. С 2020 года ми-
нистерство взяло на себя допол-
нительные обязательства по пре-
доставлению социальных выплат. 
Всего за пять лет региональную 
соцвыплату получили 1827 человек. 

  Что делается для повышения ка-
чества жизни пожилых людей?

– С прошлого года в Иркутской 
области внедрена система долго-
временного ухода (СДУ) за гражда-
нами пожилого возраста и инва-
лидами, нуждающимися в уходе. 
Всего в регионе обследовано более 
540 человек, из них 363 включи-
ли в СДУ, в том числе шестерых 
участников специальной военной 
операции. Работает 321 помощник 

по уходу, из них 141 осуществляет 
родственный уход. 

Более 700 жителей региона ста-
ли участниками обучающих про-
грамм в рамках реализации новой 
модели СДУ. Очные и дистанци-
онные занятия проходят в Регио-
нальной школе ухода. Для многих 
семей это стало, во-первых, се-
рьезным финансовым подспорьем, 
во-вторых, ухаживающие род-
ственники получили поддержку и 
знания по уходу за своим маломо-
бильным родственником. 

Кроме того, на базе Региональ-
ной школы ухода создано сообще-
ство «Клуб Близкие люди 38» для 
онлайн-поддержки и информа-
ционной помощи ухаживающим 
родственникам. 1495 социальных 
работников обслуживают 12316 че-
ловек на дому. А в декабре 2024 го-
да утверждена региональная про-
грамма «Активное долголетие на 
2025–2030 гг.». 

В 28 УЧРЕЖДЕНИЯХ ПРОШЕЛ 
КАПРЕМОНТ

  Можете привести примеры соц-
учреждений, которые улучшили 
материально-техническую базу?

– Благодаря поддержке губерна-
тора все больше средств направля-
ется на укрепление материально-
технической базы. Если в 2023 году 
на эти цели было направлено 890 
млн рублей, то в 2024-м – уже 1,5 
млрд. 

В прошлом году в Реабилитаци-
онном центре «Сосновая горка» 
завершено строительство бассей-
на, в РЦ «Шелеховский» проведен 
капитальный ремонт трех этажей 
жилого корпуса, в Марковском ге-
ронтологическом центре продол-
жается строительство двух корпу-
сов на 120 мест.

Завершены реконструкции фа-
сада здания в Центре социальной 
реабилитации «Вера», хозяй-
ственного комплекса в ЦСР «Забо-
та», медицинского пункта с обще-
житием на 14 мест в Тулунском 
психоневрологическом интернате. 

В ряде учреждений приобрете-
ны и установлены модульные бы-
стровозводимые сборно-разборные 
здания. В РЦ «Сосновая горка» 
– ФОК, в детских оздоровительных 
лагерях «Солнышко» и «Ромаш-
ка» – жилые корпуса и столовые, в 
социально-оздоровительном цен-
тре «Олхинский» – котельная, в 
СРЦ «Малютка» и в Центре по-
мощи детям в Усолье-Сибирском – 

приемно-карантинные отделения. 
В 28 учреждениях проведены ка-
питальные ремонты. 

ПОМОЩЬ ЗАЩИТНИКАМ 
СТРАНЫ

  Пользуются ли спросом у населе-
ния социальные контракты?

– Сегодня многие понимают, 
что есть хорошая возможность с 
опорой на государство начать за-
рабатывать и улучшить свое ма-
териальное положение – это соци-
альный контракт. В 2024 году для 
их заключения выделено 1,2 млрд 
рублей. Всего было заключено 5174 
социальных контракта. Благодаря 
им 92,5% семей увеличили свой 
доход. На 2025 год запланировано 
1,4 млрд рублей для заключения 
ориентировочно шести тысяч со-
циальных контрактов.

Подчеркну, что перед министер-
ством стоит основная задача – вы-
ход семей из трудной жизненной 
ситуации, увеличение дохода, осо-
бый акцент сделан на многодетные 
семьи.

  Этот год 80-летия Победы по ре-
шению главы государства стал 
Годом защитника Отечества. Ка-
кую помощь участникам СВО и их 
родным оказывают в регионе?

– С начала СВО на предостав-
ление мер социальной поддержки 
из областного бюджета направлено 
более 9,3 млрд рублей. Реализовано 
более 40 тыс. мероприятий.

Продолжает работу Единый 
центр сопровождения участников 
СВО и членов их семей. Здесь они 
получают психологическую и юри-
дическую помощь, консультации 
о мерах социальной поддержки. 
Центр отработал уже более 18 тыс. 
обращений граждан.

В 2024 году внедрена модельная 
программа сопровождения участ-
ников СВО и членов их семей. Соз-
дан электронный модуль межве-
домственного взаимодействия по 
сопровождению участников (инва-
лидов) СВО. 

С 2024 года министерство начало 
развивать систему реабилитации 
бойцов на базе РЦ «Шелеховский». 
Здесь для отдыхающих созданы 
комфортные условия проживания: 
одноместные и двухместные ком-
наты, оборудованы холлы для от-
дыха, имеется бассейн, спортив-
ный зал и целый ряд необходимых 
реабилитационных кабинетов. Мы 
продолжим и далее решать неот-
ложную и важную задачу по под-
держке наших защитников. 

  Юлия МАМОНТОВА
при содействии пресс-службы 
министерства социального развития, 
опеки и попечительства 
Иркутской области 

38,9
НАПРАВЛЕНО НА 

ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ МЕР 
СОЦИАЛЬНОЙ ПОДДЕРЖКИ 

ЖИТЕЛЯМ ПРИАНГАРЬЯ 
В 2024 ГОДУ. ОБЩЕЕ 

КОЛИЧЕСТВО ПОЛУЧАТЕЛЕЙ – 
652 ТЫС. ЧЕЛОВЕК. 

млрд рублей

Единый центр сопровождения участников СВО 
отработал 18 тыс. обращений граждан
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ЭТО НАША ИСТ    РИЯТАКАЯ РАБ    ТА

Когда фитнес – это искусство 
 � СОРЕВНОВАНИЯ  Сирены, заманивающие в 

морскую пучину, любимые персонажи из «Гарри 
Поттера», ангелы и демоны – эти образы  нашли 
отражение в музыке и движениях. В минувшие 
выходные в Иркутске завершились чемпионат 
и первенство СФО по фитнес-аэробике. Более 
500 участников представили как сольные, так и 
групповые номера. О том, как связаны фитнес и 
искусство, – в нашем материале. 

Чемпионат и первенство Сибири 
по фитнес-аэробике проходили в 
Иркутском Дворце спорта «Труд». 
Соревнования объединили коман-
ды из Алтайского, Красноярского 
краев, Кемеровской, Томской об-
ластей. Наш регион представили 
около 180 талантливых спортсме-
нов. Они поборолись за медали в 
различных дисциплинах: «аэро-
бика», «степ-аэробика», «хип-
хоп». Зрители увидели разнообра-
зие костюмов и номеров, связан-
ных с самыми разными темами, 
персонажами, в том числе мифи-
ческими.  

Диана Хромова, тренер из Ир-
кутска, подготовила к этим сорев-
нованиям две команды. Ее воспи-
танники выступали в возрастных 
категориях восемь-десять лет, а 
также пять-шесть лет. Основой но-
меров старших ребят стала кино-
сага о Гарри Поттере. 

– Волшебный мир Хогвартса 
очень популярен у подростков, по-
этому мы решили показать его в 
танце. А моя вторая команда по-
ставила номер по мотивам мульт- 
фильма «Зверополис». Тема – 
кролик едет на поезде. Малышам 
очень нравится, – говорит Диана 
Хромова.  

Она приехала в Иркутск из Пе-
трозаводска по приглашению пре-

зидента федерации, чтобы разви-
вать в Приангарье фитнес-аэроби-
ку. Сама она – пятикратная чем-
пионка первенства России в дис-
циплине «аэробика», финалистка 
международных чемпионатов:

– В Иркутске фитнес-аэробика 
была популярна 15 лет назад, но 
тогда еще не было федерации, и 
развитие этого вида спорта не по-
шло. Немногие знали о его суще-
ствовании. А сейчас мы усердно 
популяризируем его: проводим со-
ревнования, каждое выступление, 
тренировки – все стараемся заснять 
и распространить через соцсети для 
привлечения ребят, и это работает.  

В последнее время фитнес-аэро-
бика пополняется новыми дисци-
плинами. По словам Дианы Хро-
мовой, некоторые пока еще не ак-
кредитованы, например, силовая 
аэробика, но уже интересны детям: 

– И сольные номера, и трио – 
мы видим разное... Хорошо, что у 
детей есть выбор, им есть над чем 
пофантазировать, как и тренеру. 

Большим составом приехали 
участники из Красноярского края. 
50 спортсменов выступили от 
Комплексной спортивной школы 
Красноярска. Их номер «Ангелы и 
демоны» – про добро и зло – соз-
дан по мотивам романа «Мастер 

и Маргарита». Также участницы 
выступали в образах мифологиче-
ских существ – Сирен и вампиров.  

– Откуда рождаются идеи для 
номеров – для меня самой это се-
крет. Все по наитию. Я могу зани-
маться каким-то делом, не связан-
ным с работой, и внезапно может 
возникнуть в голове ассоциатив-
ный ряд, как по щелчку придумы-
вается композиция, – рассказала 
тренер Ксения Лоц. 

Она работает тренером 18 лет и 
видит, как меняется фитнес-аэро-

бика: раньше это было оздорови-
тельное направление, а сейчас – 
именно спорт. Каждый год участ-
ники соревнований представляют 
более зрелищные и сложные но-
мера. 

По итогам турнира команды 
победителей и призеров были на-
граждены кубками и грамотами, 
участникам вручили медали и па-
мятные подарки.

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора 

СП    РТ
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   ВОЗРОЖДЕНИЕ ТРАДИЦИЙ

В зале старейшей иркутской 
школы № 72 имени купца Ивана 
Хаминова оживленно: мелькают 
мундиры с медалями и значками, 
фуражки и береты. Это кадеты 
– будущие офицеры всех возмож-
ных силовых структур. Рядом – их 
партнерши, похожие на сказочных 
фей в воздушных платьях. Они 
воспитанницы тех же кадетских 
корпусов и классов, не уступающие 
своим одноклассникам ни в строе-
вой, ни в огневой подготовке.

– Кадетские балы являются ча-
стью патриотического воспитания, 
поскольку мы возвращаемся к тра-
дициям кадетства дореволюцион-
ной России. В прошлом веке на 
балу офицеры могли блеснуть зна-
нием этикета, безупречным вос-
питанием и отличным образова-
нием. А еще настоящий военный 
умел танцевать. Мы возрождаем 
кадетский бал в более современном 
виде, – рассказала руководитель 
Центра развития воспитания Ин-
ститута развития образования Ир-
кутской области Марина Булгакова.

Впервые региональный кадет-
ский бал прошел в 2024 году и со-
брал 50 пар. В этом году количество 

участников увеличилось до 54 пар 
– присоединились кадеты классов 
казачьей направленности. Не слу-
чайно бал проходит уже второй год 
подряд в феврале – именно в этом 
месяце отмечается День кадета. 

   ПРАЗДНИК МУЖЕСТВА 
   И ГРАЦИИ

Видеоуроки с танцами XIX ве-
ка для участников бала подгото-
вила Анна Юмашева – руководи-
тель Центра социального разви-
тия культуры, искусства и творче-
ства «ЛУЧ». Помогли хореографу 

ее ученики – кадеты Иркутского 
кадетского корпуса и девушки из 
православной гимназии во имя 
Рождества Пресвятой Богородицы. 
Исторические бальные танцы Ан-
на Юмашева преподает кадетам 
на протяжении семи лет. В 2019 и 
2022 годы ее ученики выступали на 
Международном кадетском балу.

Благодаря обучающим видео бу-
дущие офицеры и их партнерши 
разучили вальсы, кадрили, кон-
трдансы. Нашлось место и баль-
ным играм: от всем известного 
«Ручейка» до старинного фран-
цузского котильона с цветком.

– Подготовка заняла два ме-
сяца. Для успешного проведения 
балов необходимо ввести у кадетов 
обязательные уроки по изучению 
бальных танцев, – считает Анна 
Юмашева. – Танцы учат общению, 
прививают эстетику, культуру, вы-
носливость – тот же самый вальс 
протанцевать пять минут совсем 
непросто. Еще они развивают па-
мять: кадрили состоят из несколь-
ких фигур, надо знать каждую, а 
еще движения, последовательность.

Особое внимание в подготовке к 
балу уделяется внешнему виду. Тре-
бование к кадетам – парадная фор-
ма, к девушкам – длинные платья и 
красивые прически. Хореограф под-
черкивает, что на протяжении всего 
XIX века непременным атрибутом 
на балу являлись перчатки. Был да-
же случай, когда военные, танце-
вавшие без перчаток, в качестве на-
казания за данный проступок были 
посажены в комендантскую.  

   ПРИНЦ И ПРИНЦЕССА 

Нововведением областного 
кадетского бала стал конкурс на 
принца и принцессу. Выбирали их 
по видеовизиткам. Интригу дер-
жали до финала.

– В этом году поступило 22 ви-
зитки: 11 мальчиков и 11 девочек, 
– подчеркнула Марина Булгакова. 
– За одну минуту кадетам нужно 
было рассказать о себе, своих до-
стижениях, жизненной позиции 
и служении отечеству в будущем. 

Принцем жюри выбрало каде-
та братской школы № 14 Мирона 
Куйдина, а принцессой – ученицу 
черемховской школы № 22 Полину 
Баеву. Молодые люди открыли тан-
цевальную игру «Снежный ком», 
сначала исполнив танец вместе, а 
затем увлекая на паркет все новых 
и новых участников.

Мирон – ученик кадетского 
класса направления «Погранич-
ные войска», в котором является 
командиром. Свое будущее пла-
нирует связать со службой в МЧС.

– Подготовка к балу была не-
простой, мы занимались каждый 
день по два-три часа. Больше всего 
мне понравилось танцевать мо-
сковскую кадриль – это веселый, 
очень энергичный танец, мне под-
ходит. Стать принцем кадетско-
го бала почетно и ответственно. 
Участие в мероприятии позволи-
ло мне узнать много интересного, 
расширить кругозор, – рассказы-
вает кадет. 

Полюбилась московская кадриль 
и принцессе бала. Полина учится в 
кадетском классе МВД и планирует 
служить в полиции:

– Вся атмосфера: организаторы 
в старинных платьях, рояль и жи-
вая музыка будто перенесли нас в 
прошлое. Став принцессой бала, я 
почувствовала большую гордость. 
Теперь думаю и дальше развивать-
ся в танцах. 

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

 � РЕПОРТАЖ  Пышные платья, парадная форма 
и звуки вальса… Второй областной кадетский бал 
собрал 54 пары во всего Приангарья. Его посвятили 
80-летию Победы в Великой Отечественной войне. 
О возрождении одной из самых красивых традиций 
кадетства мы побеседовали с организаторами и 
участниками бала.

ТЕРРИТ    РИЯ

Бал, объединяющий сердца

БЩЕСТВО

КОММЕНТАРИЙ
Министр образования 
Иркутской области  
Максим ПАРФЕНОВ:

– Кадетскому образованию в 
Иркутской области уже 25 лет. В 
двух наших кадетских корпусах – 
Иркутском и Усольском – обучаются 
более 300 юношей, а в школах на 
сегодня создано 166 кадетских 
классов. Конечно, уже можно 
говорить об определенных традициях 
кадетского образования, и «Бал, 
объединяющий сердца» – одна из них.

На областном кадетском балу выбрали принца и принцессу
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   ДЕТИ В СЕМЬЕ 

Многодетная мама, в одиноч-
ку воспитывающая семерых детей, 
долгое время не могла оформить 
пособие на них. Дело в том, что в 
ее собственности был дом, который 
в 2019 году из-за наводнения при-
шел в негодность. При этом жен-
щина не снимала его с кадастро-
вого учета, а уровень жизни семьи 
стремительно снижался.

– В рамках социального сопро-
вождения специалистам удалось 
снять дом с учета, что позволило 
маме подать заявление на назна-
чение единого пособия на семе-
рых детей. Благотворители пода-
рили семье стиральную машину, 
купили мебель и канцелярию для 
школьников, а студенты-добро-
вольцы помогли с уборкой при-
домовой территории. У семьи по-
явилась уверенность в завтрашнем 
дне, а угроза помещения детей в 
социальные учреждения больше 
не стоит, – рассказывает уполно-
моченный по правам ребенка в 
Иркутской области Татьяна Афа-
насьева.

Еще один позитивный пример: 
возвращение в семью дочери-под-
ростка после того, как ее мама 
несколько лет назад была лишена 
родительских прав. 

– Этот путь был непростым, но 
благодаря помощи в рамках спец-
проекта «Вызов» все закончилось 
хорошо. Мама нашла стабильную 
работу, создала уют в доме и стала 
той опорой, которой ребенок может 
доверять. Жилищно-бытовые ус-
ловия семьи помог улучшить Бла-
готворительный фонд «Оберег» 
– приобрел холодильник, электро-
плиту, мебель, обустроил комнату 

для девочки, – продолжает дет-
ский омбудсмен.

По ее словам, в каждом му-
ниципальном образовании в рам-
ках проекта «Вызов» созданы 
консилиумы по решению наибо-
лее сложных вопросов. Как прави-
ло, их возглавляют заместители 
мэров по социальным вопросам. 
Большую поддержку проекту ока-
зывают общественные организа-
ции, например Благотворитель-
ный фонд «Оберег», который стал 

НКО-оператором реализации про-
екта «Вызов» в нашем регионе. 
Там аккумулируются средства для 
оказания экстренной оперативной 
помощи семьям, которым не хва-
тает собственных ресурсов. 

К примеру, совсем недавно 
«Вызов» помог семье, пострадав-
шей от пожара. Пламя охватило 
частный дом в поселке Балаганск 
зимним вечером. Маме и четве-
рым ее малышам чудом удалось 
спастись: выбрались на улицу через 

окно. Жилье сильно выгорело. 
Благотворители приобрели 
бытовую технику и мебель 
взамен тех, что уничто-
жил пожар. Менее чем 
через месяц семья благо-
получно вернулась в об-
новленный дом. 

   НАСТАВНИК 
   ДЛЯ РОДИТЕЛЯ 

– Во время реализации про-
екта «Вызов» мы поняли, как 
много зависит от каждого члена 
нашей команды, – говорит Татьяна 
Афанасьева. – Родителям необхо-
дим куратор-наставник, который 
сможет поддержать во время их 
пути к воссоединению с детьми. 
Поддержка и сопровождение нуж-
ны и после успешного финала исто-
рии, чтобы убедиться в том, что 
детям уже ничего не угрожает, а 
для семьи созданы благоприятные 
условия. 

Основные причины, по которым 
дети вынуждены жить в разлуке 
со своими кровными родителями, 
это алкоголизм и наркомания ро-
дителей. 

– К сожалению, люди не верят, 
что от этих недугов можно из-
бавиться, – констатирует детский 
омбудсмен. – Первый шаг в стаби-
лизации состояния – осознать, что 
есть зависимость, и ты болен. За-
тем необходимо пройти не только 
лечение, но и медицинскую, и со-
циальную реабилитацию. И сегод-
ня мы настаиваем на формирова-
нии такого «бесшовного» перехода 
для граждан, которые хотят изме-
нить свою жизнь к лучшему. Для 
этого необходимо создавать спе-
циализированные центры, в том 
числе с помощью некоммерческого 
сектора. Такие центры работают у 
нас в Усть-Илимске, Свирске. Да, 
их немного, но этот опыт можно 
использовать для создания систе-
мы социальной реабилитации. 

Поскольку процесс возвращения 
человека в социум после лечения 
может занимать до 12 месяцев, 
центры работают по принципу на-
хождения ребенка с родителем. 
Поэтому в них создаются необхо-
димые условия для детей – обра-
зовательные, медицинские, соци-
ально-бытовые. 

В Иркутске специалистам уда-
лось вернуть ребенка из детского 
учреждения родной маме. Женщи-
на прошла лечение от алкогольной 

ТЕМА Н    МЕРА

Приняли вызов 
Истории о том, как дети 
вернулись в родные семьи

 � АКТУАЛЬНО  Более 200 детей возвращены в родные семьи. Это 
один из главных промежуточных итогов проекта «Вызов» в Иркутской 
области. Он реализуется по поручению президента в 14 регионах в рамках 
стратегической программы «Дети в семье». Об историях со счастливым концом –  
в нашем материале. 

	Î
Исполнение	проекта	«Вызов»	стоит	на	личном	контроле	
губернатора	Игоря	Кобзева,	результаты	будут	доложены	в	июне	
2025	года	президенту	РФ	Владимиру	Путину.

В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ УТВЕРДИЛИ 
ГОСУДАРСТВЕННУЮ ПРОГРАММУ «ПРОФИЛАКТИКА 
СОЦИАЛЬНОГО СИРОТСТВА «ВЫЗОВ» НА 2025–2026 
ГОДЫ». ЧТО ПЛАНИРУЕТСЯ?
Î создадут	службы	экстренной	психологической	помощи	для	

оперативной	диагностики,	коррекции	и	сохранения	детско-
родительских	отношений

Î организуют	группы	дневного	пребывания

Î откроют	пункты	социального	проката	«Мой	малыш»

Î обеспечат	условия	социальной	реабилитации	от	алкогольной	
зависимости	на	базе	НКО,	окажут	содействие	родителям	в	
прохождении	лечения

Î создадут	службу	«Домашний	микрореабилитационный	центр»	для	
сопровождения	семей	с	детьми-инвалидами

Î откроют	группы	кратковременного	присмотра	и	ухода	для	детей	с	
инвалидностью

Î будут	вести	профилактику	отказов	от	детей	в	роддомах
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ЗАК    Н РЕГИ    НБЩЕСТВО

зависимости, создала необходимые 
условия для комфортной и без-
опасной жизни сына. Управление 
образования оказало содействие 
в устройстве мальчика в детский 
сад. Мамe помогли с трудоустрой-
ством – после адаптации малыша 
в детском саду она сможет выйти 
на работу.

– Граждане, которые оступились 
или лишены родительских прав, 
должны понимать, что государство 
не отвернулось от них и готово 
поддержать их как финансово, так 
и организационно, – подчеркива-
ет Татьяна Афанасьева. – Я ста-
ла инициатором законопроекта об 
оказании таким родителям бес-
платной юридической помощи для 
восстановления их родительских 
прав. Инициативу поддержали де-
путаты Законодательного Собрания 
Иркутской области, закон подписан 
губернатором Игорем Кобзевым. 

   СИГНАЛ О НЕБЛАГОПОЛУЧИИ

Сегодня в регионе созданы семь 
служб экстренного реагирования 
на сигналы о семейном неблаго-
получии в круглосуточном режи-
ме. За два месяца их работы было 
предотвращено помещение в уч-
реждения 96 детей.

– Важно, чтобы все мероприятия 
проекта «Вызов» реализовыва-
лись на межведомственной основе. 
Нельзя забывать о системе обра-
зования, где у нас дети находятся 
длительное время, посещая сначала 
детский сад, а потом школу. Систе-
ма здравоохранения должна своев-
ременно подхватывать семью, ко-
торая нуждается в поддержке. При-
чем речь идет не только о детях, но 
и о взрослых, ведь часто родители 
не следят за своим здоровьем, име-
ют хронические заболевания, кото-
рые могут в дальнейшем помешать 
им выполнять свои родительские 
обязанности, – продолжает Татьяна 
Афанасьева.

По ее словам, важным шагом в 
поддержке семей с детьми явля-
ется перепрофилирование детских 
учреждений на семейно-ориенти-
рованные формы работы и переоб-
учение их специалистов. За два го-
да произошло сокращение стацио-
нарных мест в таких учреждениях 
на 20,3%. Продолжается открытие 
групп дневного пребывания детей, 
как для семей в трудной жизнен-
ной ситуации, так и для детей-ин-
валидов и детей с ОВЗ, социальных 
гостиниц и кризисных центров 
для женщин, служб экстренного 
реагирования. Планируется, что 
уже в текущем году станет больше 
полустационарных форм работы с 
семьями в учреждениях социаль-
ного обслуживания. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ  
Фото vk.com/rebenokirk

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

 � ПРИЗНАНИЕ  Победитель конкурса 
«Гордость земли Иркутской» Анна 
Романюк почти 25 лет трудится 
в областной службе ЗАГС. Свою 
работу старший инспектор отдела 
по Нижнеилимскому району 
называет подарком судьбы. Она 
зарегистрировала около двух тысяч 
браков. И до сих пор на каждой 
свадебной церемонии волнуется не 
меньше молодоженов. 

   ТРОГАТЕЛЬНОЕ СОБЫТИЕ

Анна Романюк – уроженка поселка Рудногорск 
Нижнеилимского района. После окончания инсти-
тута уехала с мужем на его родину – Украину, где у 
них родилась первая дочь. В 2000 году молодая семья 
вернулась в поселок Новая Игирма. Здесь Анна на-
чала трудиться в органах ЗАГС.

– Для меня регистрация брака – это всегда тро-
гательное и волнительное событие. Иногда бывает 
так: плачет жених, плачет невеста, плачут гости и 
плачу я. Если процесс стал для тебя формальностью, 
значит, пора уходить, – рассуждает она. 

Вспоминает, что самым тяжелым периодом в ра-
боте была пандемия, особенно 2020 год, когда ковид 
унес много жизней: 

– Это ведь поселок, ты почти всех знаешь. Ви-
дишь совершенно здорового парня, бабушку, которая 
прибегала оформлять какие-то документы, а через 
два дня выдаешь свидетельство о смерти. Морально 
было очень тяжело. 

   ПОХИЩЕНИЕ ЖЕНИХА 

За годы работы у Анны Романюк накопилось 
много любопытных историй о молодоженах. «Про 
некоторые пары хоть кино снимай», – говорит она. 
Например, 17 лет назад был случай, когда перед са-
мым началом церемонии бракосочетания похитили 
жениха. 

– Поднимаются гости в зал регистрации, все 
какие-то растерянные. Невеста плачет. Ничего по-
нять не могу. В итоге похищенного жениха, скорее 
всего за долги, девушке вернули через час. Как-то он 
сумел договориться или сбежал – не знаю. Сейчас у 
них все хорошо, двое сыновей, – рассказывает наша 
героиня. 

Еще одна история – про 75-летнего пенсионе-
ра, который три раза пытался жениться на соци-
альных работницах. Они ему готовили, наводили 
чистоту в квартире, приносили лекарства и про-
дукты, сопровождали во время прогулок. И он как 
порядочный мужчина считал своим долгом заклю-
чить официальный брак. Каждую отводил в ЗАГС. 
Пары подавали заявление, но до брака дело так и 
не дошло. 

– Он считал, раз женщина ухаживает за ним, по-
могает по быту, то непременно должна стать его же-
ной. Но за месяц, который давался паре на раздумья, 
жених находил в каждой то, что его не устраивало, 
– продолжает Анна Романюк.

   СВАДЕБНЫЙ БУМ В ИГИРМЕ 

Свадебный бум в Игирме случился на ее памяти 
лишь однажды – 07.07.2007, когда было заключено 
более 10 браков: 

– И не все из них оказались крепкими. Одна пара 
подала на развод через месяц после регистрации, 
вот тебе и «красивая» дата. Я всегда говорю людям: 
не привязывайтесь к датам, не в этом залог долгой 
супружеской жизни. 

В последние годы, признается наша героиня, 
не для всех пар заключение брака является тор-

жественным событием. Для некоторых это лишь 
формальность: пришел, поставил подпись и ушел. 
Однажды жених приехал в ЗАГС на КамАЗе, в рабо-
чей одежде, руки – в солидоле и мазуте. Быстренько 
расписались и побежали по своим трудовым делам. 

   ЧТО ЗА ИМЯ ТАКОЕ – РАТИБОР?

Регистрация рождения ребенка – не менее ра-
достное и ответственное событие – как для сотруд-
ников ЗАГСа, так и для родителей. Все чаще, отме-
чает наша героиня, детей называют необычными 
именами. Однажды мужчина пришел получать 
свидетельство о рождении сына, принес все необхо-
димые документы и заявил: «Назовем – Ратибор». 

– Говорю: имя какое интересное, необычное. 
Оформила документы. На следующий день при-
ходит мать ребенка в недоумении: «Что за имя 
такое – Ратибор?» Спрашиваю: «А что, вы в семье 
не обсуждали?» Она: «Да я вообще была против! 
Вы сами-то хоть подумайте, как я называть своего 
ребенка буду?» А я ей: «Ратик будете называть! За-
мечательное имя. Посмотрите, какие сейчас детям 
дают имена знаменитости – редкие, старинные». 
Она внимательно выслушала и согласилась.  

   РЕЦЕПТ ДОЛГОЙ СУПРУЖЕСКОЙ ЖИЗНИ

Размышляя о рецепте долгой супружеской жиз-
ни, Анна Романюк говорит, что в большей степени 
все зависит от женщины. Сама она – яркий при-
мер для молодых. В этом году они с мужем отметят 
33-летие брака, воспитали двух дочерей и радуются 
рождению долгожданной внучки:

– Мне кажется, все держится прежде всего на 
любви, на женской мудрости, на умении прощать. 
Я всегда говорю молодоженам: прощайте друг друга, 
берегите, не растеряйте свою любовь и постарайтесь 
хранить это чувство всю жизнь. 

 � Матрена БИЗКОВА  
Фото из архива Анны Романюк 

НА 29%  
СНИЗИЛСЯ  

ПОКАЗАТЕЛЬ 
ЛИШЕНИЯ  

РОДИТЕЛЬСКИХ ПРАВ  
В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ  

ЗА 2024 ГОД.

«Моя работа – 
подарок судьбы»
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   ЧАСТОТА 
   БЕСПЛОДИЯ 18–20% 

Как рассказала глав-
ный внештатный специ-
алист по репродуктивному 
здоровью женщин мини-
стерства здравоохранения 
Иркутской области Елена 
Дружинина, частота бес-
плодия в России на сегод-
няшний день составляет  
8 на 1 тыс. женщин репро-
дуктивного возраста от 18 
до 49 лет: 

– Если говорить об Ир-
кутской области, часто-
та бесплодия в среднем 
18−20%, или 4800 бесплод-
ных супружеских пар. Ес-
ли взять отдельно груп-
пу женщин, то показатель 
впервые выявленного жен-
ского бесплодия составля-
ет 2400−2500 человек. Здо-
ровых женщин в России 
не более 6%. Такой низкий 
показатель связан с ростом 
гинекологических забо-
леваний. Они обнаружи-
ваются у 20% российских 
женщин. В последние пять 

лет на 46% увеличилось 
число случаев эндометрио-
за, на 30,5% – воспалитель-
ных, гинекологических за-
болеваний. 

Вторая важная причи-
на – рост числа заболева-
ний, передающихся поло-
вым путем, в дальнейшем 
они приводят к патологии 
беременности, преждевре-
менным родам, рождению 
недоношенных маловес-
ных младенцев и детей с 
врожденными пороками. 
По словам Елены Дружи-
ниной, более 50% всех бе-
ременностей в России за-
канчиваются абортами. 
17,5% из них ведут к ос-
ложнениям:

– Только вдумайтесь, 
около 10% женщин, кото-
рые сделали аборт, в даль-
нейшем остаются бесплод-
ными. 

На мужское репродук-
тивное здоровье влияют 
вредные привычки, ток-
сические вещества, 

инфекции, которые пере-
даются половым путем, и 
низкий уровень физиче-
ской активности. Из всех 
урологических больных 
78% приходится на муж-
ской пол. Поэтому паре не-
обходимо готовиться к бе-
ременности за три-четыре 
месяца, соблюдая все пра-
вила здорового образа жиз-
ни. Это касается как жен-
щин, так и мужчин.

Чем в более раннем воз-
расте планируется бере-
менность, тем лучше. Оп-
тимально рожать, по сло-
вам экспертов, до 30 лет. 
Позже снижается качество 
и количество яйцеклеток, 
их способность к оплодот-
ворению, растет риск гене-
тических отклонений. 

   ЭКО БЕЗ ЛИСТА 
   ОЖИДАНИЯ 

Жителям региона, ко-
торые не могут иметь де-

тей, на сегодняшний день 
доступна программа ЭКО 
за счет средств ОМС. Об-
ратиться в Центр охраны 
здоровья семьи и репродук-
ции могут пары, у кото-
рых нет противопоказаний 
к проведению процедуры. 
Сделать это можно по пред-
варительной записи. 

– Если раньше суще-
ствовал лист ожидания, 
ждать приходилось от го-
да до трех лет, то сейчас 
есть список пациентов, – 
сказала Елена Дружинина. 
– Эксперты нашего центра 
стараются разобраться даже 
в самых сложных случаях. 

О новых технологиях в 
борьбе за репродуктивное 
здоровье рассказала за-
ведующая симуляцион-
но-тренинговым центром 
Иркутской областной кли-
нической больницы Вла-
дислава Суховская. По ее 
словам, генетические за-
болевания детей, которые 
еще находятся в утробе ма-
тери, планируется лечить с 
помощью генной инжене-
рии. Второе перспективное 
направление – улучшение 
диагностики и мониторин-
га с помощью искусствен-
ного интеллекта, который 
способен обрабатывать 
большие массивы данных. 

– Третье направление 
– фокус на здоровье мате-
ри. Речь идет об отказе от 
вредных привычек, внима-
нии к своему психическому 
здоровью, что особенно ак-
туально с учетом роста де-
прессий, – рассказала Вла-
дислава Суховская. 

Четвертый фактор каса-
ется вопросов питания. У 
будущей мамы не должно 
быть дефицитов – железа, 

белка, фолиевой кислоты и 
йодида калия, которые впо-
следствии могут привести к 
проблемам у плода. Пятый 
фактор – это улучшение 
экологической обстановки. 

   РАК ШЕЙКИ МАТКИ 
   МОЛОДЕЕТ 

О важности вакцина-
ции от вируса папилломы 
человека (ВПЧ) рассказала 
заведующая отделением 
подростковой гинекологии 
клиники Научного центра 
проблем здоровья семьи 
и репродукции человека, 
главный внештатный спе-
циалист гинеколог детско-
го и юношеского возраста 
министерства здравоохра-
нения Иркутской области 
Елена Храмова:

– В России и в Иркут-
ской области сложилась не 
очень благоприятная си-
туация с заболеваемостью 
раком шейки матки. В 70% 
случаев его причина – ВПЧ. 
Рак шейки матки молоде-
ет, если раньше его диа-
гностировали у женщин 
30 плюс, то сейчас это 20 
плюс. Попав в организм, 
вирус может как остать-
ся в нем, так и быть вы-
веденным. Это зависит 
от иммунитета, наличия 
вредных привычек и дру-
гих факторов. 

Вакцинацию от ВПЧ как 
мальчикам, так и девоч-
кам необходимо проводить 
в возрасте от девяти до 14 
лет двукратно, после 15 лет 
– трехкратно. Сейчас для 
этого используется им-
портная вакцина. Россий-
скую четырехвалентную 
вакцину от ВПЧ планиру-
ется запустить в 2026 году.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 

ТЕРРИТ    РИИ

БЩЕСТВО

Родить до 30 лет 
Врачи рассказали о новых 
технологиях в борьбе  
за репродуктивное здоровье 

 � МЕДИЦИНА  В каком возрасте лучше всего становиться 
мамой, в чем причина женского и мужского бесплодия, можно 
ли помочь таким парам и какие технологии разрабатываются 
для сохранения репродуктивного здоровья? Подробнее об этом 
поговорили с экспертами в нашем пресс-центре.
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БЕЗ    ПАСНОСТЬ

   ЛЮБОВЬ ДЛИНОЮ В ЖИЗНЬ

13 августа Татьяна и Алексей от-
празднуют 20-летие со дня свадьбы. 
А возраст их любви – целая жизнь.

– Мы с Алешей выросли в селе 
Веренка Заларинского района. По-
знакомились в детском саду и в 
школе вместе учились. Потом он 
ушел служить в армию, а я уехала 
учиться в Иркутск, – вспоминает 
Татьяна.

В 2003 году парень демобили-
зовался и сразу поехал к любимой. 
Татьяна тогда училась в институте 
народного хозяйства, жила в обще-
житии. В день приезда Алексей ее 
не застал – она была на учебе. Со-
седки только и рассказали, что при-
езжали двое военных в форме.

А потом была счастливая и дол-
гожданная встреча. Свадьбу сыгра-
ли через два года, в деревне. И вско-
ре повенчались.

Спустя три года родился сын 
Макар. Следом на свет появился 
Филипп. Сбылась мечта и о дочке – 
третьей в семье родилась Николь. 
Еще через два года Алексей забрал 
из роддома Татьяну и маленького 
Мирона. 

   БОЛЬШОЙ 
   РОДИТЕЛЬСКИЙ ТРУД 

Татьяна Николаевна работает 
экономистом на железной дороге, 
имеет множество наград за вы-
сокие достижения в труде. Алек-
сей Борисович – военнослужащий, 
успешно выполняет задачи по ох-
ране важного государственного 
объекта в рядах войск Националь-
ной гвардии. Награжден нагруд-
ными знаками «Воин-спортсмен» 
II степени, «Отличник службы».

Дети в семье растут увлечен-
ными, талантливыми. Родители 
много вкладывают в них времени, 
средств и сил. Десятикласснику 
Макару 16 лет. 

– Он с отличием окончил музы-
кальную школу по специальностям 
«фортепиано» и «кларнет», игра-
ет на саксофоне, самостоятельно 
освоил игру на гитаре. Занимается 
карате киокусинкай, кандидат в 
мастера спорта, становился побе-
дителем международного уровня, 
– с гордостью рассказывает мама.

Юноша сдал нормативы на золо-
той значок ГТО, активно участвует 
в общественной жизни школы. Се-
годня Макар изучает CUBORO – де-
ревянный игровой конструктор и 
образовательную систему, которая 
давно вдохновляет и восхищает 
людей разных поколений. 

Филипп учится в 8 классе, се-
рьезно занимается плаванием и 
вольной борьбой. Долгое время по-
сещал спортшколу «Спартак» и 
уже получил взрослый спортивный 
разряд. Семилетняя Николь обо-
жает шахматы, танцы и рисование. 
Пятилетний Мирон ходит в дет-
ский сад, посещает бассейн и увле-
чен футболом.

– Не могу не отметить наш ве-
домственный детский сад, – рас-
сказывает Татьяна Николаевна. – 
Там великолепные воспитатели, 
которые в каждом ребенке могут 
рассмотреть искру таланта. Именно 
по настоянию педагогов мы отдали  
Макара в музыкальную школу. 

И парень оправдал надежды 
взрослых – выиграл Гран-при на 
музыкальном конкурсе в Китае. По-
бедителем международного твор-

ческого конкурса стала и Николь. 
Каждая такая победа – результат 
большого родительского труда и, 
конечно, повод для гордости.

   СЕМЕЙНЫЕ ТРАДИЦИИ

Супруги Матвеевы умеют гра-
мотно расставить для детей жиз-
ненные приоритеты. С ранних 
лет прививают им чувство от-
ветственности, дисциплину и ува-
жение к старшим. Сегодня у них 
мало свободного времени – учеба в 
школе, творческие занятия, сорев-
нования занимают практически 
весь день. В выходные мальчишки 
любят ездить с отцом на рыбалку, 
на каникулах – помогают роди-
телям на приусадебном участке. 
Общее увлечение Матвеевых – вы-
ращивание клубники. 

Есть и свои традиции – со-
вместные вечерние ужины и 
праздники за общим столом. Но-
вый год – один из любимых празд-
ников, когда ровно в 12 часов всем 
вместе можно загадать желание.

– Чтобы отношения в семье были 
прочными, нужно всегда помогать, 
поддерживать друг друга, – уверена 
Татьяна Николаевна. – Если честно, 
то я сомневалась, что семья из глу-
бинки сможет удостоиться такой 
высокой награды от президента. А 
муж, наоборот, верил в нас. 

Медаль ордена «Родительская 
слава» Татьяна и Алексей пока не 
получили, только подписан прези-
дентский указ. А дети – их главная 
награда – всегда рядом. 

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

МНОГ    ДЕТНЫЕ В ТРЕНДЕ

Дети – главная награда 
Семья Матвеевых поделилась  
секретами воспитания

 � ЗНАЙ НАШИХ!  Творческая, спортивная и дружная – все это о многодетной 
семье Матвеевых. Иркутяне Татьяна и Алексей на днях были удостоены высокой 
награды – медали ордена «Родительская слава» за образцовое воспитание 
четверых детей. В гостях у них побывали наши корреспонденты.
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– Это единственное ус-
ловие, при котором сель-
ские библиотеки смогут 
нормально развиваться и 
отвечать вызовам времени.  
1 января 2025 года был от-
менен 96-й закон Иркут-
ской области, который на-
делял в том числе и полно-
мочиями по библиотечному 
обслуживанию сельские по-
селения. Согласно ему, их 
учредителями стали мест-
ные поселковые админи-
страции. Это привело к то-
му, что из-за недостаточной 
обеспеченности местных 
бюджетов библиотеки было 
невозможно содержать как 
отдельные учреждения, по-
этому почти везде они ста-
ли подразделениями куль-
турно-досуговых центров.

 Æ Как этот статус отра- 
зился на сельских библио-
теках?

– Руководители КДЦ не 
всегда понимали, в чем 
важность работы библиоте-
каря и сокращали ставки до 
минимума. Кроме того, все 
финансирование, которое 
направлялось из областно-
го, а позже из федерального 
бюджета на комплектование 
фондов, распределялось на 
уровне района и до сельских 
библиотек почти не дохо-
дило. Весь прошлый год мы 
вели аналитическую работу 
и выяснили: если в рай-
онных библиотеках фонды 
устарели на 15 процентов, то 
в сельских – на 40.

 Æ Теперь ситуация изме-
нится в лучшую сторону?

– В мае 2024 года прошло 
совещание с министер-
ством финансов, на кото-
ром было четко обозначено, 
что все средства, которые 
выделяются на уровень по-
селений, будут переданы на 
уровень районов. Соответ-
ственно, там должна быть 
в полном объеме восста-
новлена штатная числен-
ность сотрудников, на зар-
плату которым были полу-
чены деньги из областного 
бюджета. И это нам удалось 
сделать везде, кроме двух 
районов Усть-Ордынского 
округа. Всего в ЦБС региона 
вернутся более 400 библи-
отек. 

 Æ Все ли сельские библиоте-
ки удастся сохранить? 

– Губернатор Игорь Ива-
нович Кобзев поставил 
перед нами задачу макси-
мально сохранить библи-
отеки в поселениях. В ян-
варе состоялся координа-
ционный совет, где мы до-
кладывали ему о том, что 
могут быть закрыты би-
блиотеки в тех поселени-
ях, где мало жителей, нет 
возможности разместить 
фонды в соответствующих 
требованиям зданиях. Но 
он настроил нас на то, что 
ни одну библиотеку нельзя 
закрывать. 

 Æ Как возращение в ЦБС 
региона изменит жизнь 
сельских библиотек?

– Из-за того, что сель-
ские библиотеки находи-
лись на уровне поселений, 

у нас была фактически раз-
дробленная сеть. Напомню, 
последние пять лет мы ра-
ботали по проекту «Библи-
отеки для власти, общества 
и личности», поэтому нам 
труднее всего было под-
держивать работу сельских 
библиотек на достойном 
уровне. Ведь все зависело 
от того, есть ли там со-
трудник соответствующе-
го уровня квалификации, 
который стремится делать 
свою работу хорошо. Сей-
час мы сможем проводить 
осознанную кадровую по-
литику. И будем смотреть, 
каким образом можно пе-
реформатировать работу в 
каждом конкретном райо-
не, чтобы рационально ис-
пользовать ресурсы, в том 
числе кадровые. 

 Æ А вопрос с неподходящими 
для библиотек помещени-
ями как будет решаться?

– На координационном 
совете губернатор дал по-
ручение для тех библиотек, 
которые находятся в плохом 
техническом состоянии, 
рассмотреть возможность 
их размещения в школах, 
ведь они сейчас активно ре-
монтируются по всей об-
ласти. В ходе командировок 
мы определили техническое 
состояние библиотек, их по-
требность в оборудовании и 
кадрах. В марте-апреле нач-
нем серию зональных семи-
наров, в ходе которых будем 
выезжать на места, решать 
текущие проблемы и запу-
скать большой сетевой со-
циально ориентированный 
проект «Знания для жиз-
ни». Он выстроит работу 
модельной библиотечной 
сети Иркутской области. 

 Æ Какие знания для жизни 
можно будет получить в 
сельской библиотеке?

– Очень большой спектр. 
Например, библиотеки бу-
дут работать как ресурс-
ные центры с инициати-
вами жителей. Они смо-
гут активнее участвовать 
в крупных региональных 
мероприятиях. В их числе 
– создание информацион-
ных центров, по пользова-
нию порталом «Госуслуги», 
интернет-приложениями и 
цифровыми платформами, 
обучению цифровой гра-
мотности населения. 

У модельных библиотек 
накоплен значительный 
опыт проведения меропри-
ятий в новом формате, по-
этому они будут развивать 
креативные индустрии, 

беспилотную авиацию, ин-
женерное творчество, про-
водить работу с семьей, па-
триотическое воспитание. 
Знания для жизни – это не 
просто какая-то абстракт-
ная информация, которая 
содержится в книгах или 
в электронных документах. 
Это знание, применение ко-
торого здесь и сейчас меня-
ет качество жизни. 

 Æ Библиотека, особенно на 
селе, уже давно стала цен-
тром социальной жизни.

– Кстати, внутри этого 
проекта будут развивать-
ся такие направления, как 
«Библиотека – социальный 
хаб». Сотрудники смогут 
самостоятельно писать про-
екты, выигрывать гранты. 
Набор этих проектов будет 
определяться каждой тер-
риторией самостоятельно, в 
зависимости от того, какие 
потребности у жителей. А 
Молчановка готова помо-
гать. На форуме «Живые 
библиотеки» губернатор 
поставил перед нами зада-
чу, чтобы библиотеки стали 
центрами, аккумулирую-
щими информацию, по-
вышающую туристическую 
привлекательность региона.

 Æ Слышала, что модельные 
библиотеки Иркутской 
области были признаны 
лучшими в России. 

– Да, наши модельные 
библиотеки были призна-
ны лучшими в технологи-
ческом отношении. Сейчас 
задача подтянуть до обще-
го высокого уровня сельские 
библиотеки, чтобы они на-
чали работать эффективно 
и стали центрами развития 
своих территорий.

 � Елена ОРЛОВА

«Ни одну библиотеку  
нельзя закрывать» 
Как проходит модернизация 
библиотечной сети региона

Более 400  

сельских библиотек 
В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 

ВОЙДУТ В СОСТАВ  
РАЙОННЫХ.

Модельные библиотеки будут развивать в селах креативные Модельные библиотеки будут развивать в селах креативные 
индустрии, беспилотную авиацию, инженерное творчество, индустрии, беспилотную авиацию, инженерное творчество, 

проводить работу с семьей, патриотическое воспитаниепроводить работу с семьей, патриотическое воспитание

 � ИНТЕРВЬЮ  Обновление 
книжных фондов и 
обучение цифровой 

грамотности населения. 
Такие возможности 

появились у сельских 
библиотек Иркутской 

области, которые 
возвращаются в 

состав районных 
централизованных 

систем. «Мы ждали этого 
события долгие годы», – 

призналась в интервью 
директор Иркутской 

областной библиотеки 
им. И.И. Молчанова-

Сибирского Лариса 
Сулейманова. 
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Вначале газеты разби-
рают на отдельные листы 
и специальным прибором 
замеряют их кислотность. 
Низкий рН придает бума-
ге характерный желтый 
цвет и делает ее хрупкой. 
Задача реставраторов – 
снизить кислотность. Для 
этого газетные листы сна-
чала укрепляют, а потом 
моют в специальной ван-
не. В первую очередь спе-
циалисты обрабатывают 
подшивки газеты «Власть 
труда».

– Первый этап – про-
мывка газет в простой воде, 
даже это простое действие 
уже понижает кислот-
ность бумаги до нейтраль-
ных значений, – расска-
зал художник-реставратор  
Регионального центра ре-
ставрации и консервации 
библиотечных фондов Ар-
кадий Щербинин. – Про-
мываем несколько раз, по-
ка вода не станет прозрач-

ной. Затем вводим в воду 
буфер – соли кальция и 
магния. Они еще больше 
понижают кислотность. 
Далее промываем страницу 
дистиллированной водой и 
кисточкой обмазываем ее 
целлюлозным клеем, ко-
торый укрепит типограф-
скую краску.

После этого газетные 
листы сушат на специаль-
ном столе, а потом кладут 
под пресс для выравнива-
ния. 

– Страницы поместят в 
специальные конверты, по-
том будет сделана папка из 
бескислотного картона, ко-
торая позволит этим газе-

там сохраниться минимум 
еще лет на 80, – отметил 
Аркадий Щербинин. – На 
самом деле эта технология 
была нам знакома ранее, 
ведь снижение кислотно-
сти – один из этапов ре-
ставрации книг. Но на газе-
тах мы применили ее впер-
вые, ведь бумага там самого 

плохого качества, поэтому 
мы сомневались, выдержит 
ли она все манипуляции. 
Но все получилось. 

«Власть труда» неслу-
чайно стала первой газе-
той, прошедшей консерва-
цию по этой технологии. 
Экземпляры 1926 года были 
в крайне неудовлетвори-
тельном состоянии, а так 
как газета представляет 
особую ценность для исто-
рии региона, за их восста-
новление взялись в первую 
очередь. 

– Все эти издания для 
удобства пользования и 
сохранения информации 
оцифрованы и доступны 
для пользователей, – пояс-
нил Аркадий Щербинин. – 
Однако для нас очень важно 
сохранить оригиналы, ведь 
это бесценные памятники 
истории нашего края. 

В Молчановке также пла-
нируется открыть Регио- 
нальный центр консерва-
ции и реставрации библио-
течных фондов. Напомним, 
заявка на его создание бы-
ла подана в Министерство 
культуры РФ на 2025 год. 
Эксперты уже оценили го-
товность региона к реализа-
ции этого проекта. В случае 
успеха библиотека сможет 
обновить оборудование для 
консервации и реставрации, 
а также обучить новых спе-
циалистов, что значительно 
расширит возможности ре-
ставраторов.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

БЩЕСТВО

Не желтая пресса
В Молчановке реставрируют  
старые и редкие газеты

	� ТЕХНОЛОГИИ  Понизить кислотность печатной прессы, Понизить кислотность печатной прессы, 
чтобы сохранить ее для потомков. В Иркутской областной чтобы сохранить ее для потомков. В Иркутской областной 
библиотеке им. И.И. Молчанова-Сибирского внедряют библиотеке им. И.И. Молчанова-Сибирского внедряют 
новую технологию восстановления редких и ценных газет. новую технологию восстановления редких и ценных газет. 
Иркутские реставраторы совместно со специалистами Иркутские реставраторы совместно со специалистами 
Российской государственной библиотеки адаптировали метод Российской государственной библиотеки адаптировали метод 
нейтрализации бумаги, который используют в основном для нейтрализации бумаги, который используют в основном для 
книжных изданий. Обработать таким образом планируют более книжных изданий. Обработать таким образом планируют более 
100 подшивок газет, которые хранятся в редком фонде. 100 подшивок газет, которые хранятся в редком фонде. 
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   ИЗ ИРКУТСКА В КРЫМ

Свою профессиональную карье-
ру Виктор Чупин начал в 17 лет, 
устроившись дизайнером-иллю-
стратором в одно из рекламных 
агентств Иркутска. 

– Всегда занимался творче-
ством, хоть и с перерывом на ар-
мию. Потом поработал еще в не-
скольких рекламных агентствах и 
дизайн-студиях, а в итоге начал 
рисовать персонажей и иллюстра-
ции на фрилансе, – рассказывает 
Виктор.

Жителям и гостям города ху-
дожник знаком благодаря талис-
ману ИРНИТУ – ученому нерпенку.

Когда началась спецоперация, 
Чупин понял, что не может оста-
ваться в стороне. В сентябре 2022 
года, за несколько дней до мобили-
зации, подписал контракт и отпра-
вился служить добровольцем. По 
распределению он был направлен 
в подразделение БАРС-30 – добро-
вольческий отряд «Ливадия»:

– Родители к моему решению 
отнеслись с пониманием, с под-
держкой, но и волновались, конеч-
но. Особенно мама – она тут же на-
чала читать все каналы, паблики. 
А я беспокоился, что будет труд-

ная акклиматизация: в Иркутске 
минусовая температура, в Крыму 
+14, но перенес легко. Мы выпол-
няли боевые задачи на Херсонском 
направлении, там же были наши 
первые потери.

Изначально, рассказывает Вик-
тор, его определили оператором 
БПЛА, но предрасположенности к 
этому, признается наш собеседник, 
не оказалось:

– Позже был стрелком, помощ-
ником гранатометчика, а в итоге 
выполнял обязанности старши-
ны разведывательно-штурмового 
взвода. Занимался обеспечением 
ребят, ходил в разведку. Мои пер-
вые впечатления, спустя два года, 
– теплые. Нигде не встречал такого 
отношения, братства. Вежливость, 
взаимовыручка, поддержка. Мы 
до сих пор общаемся, вспоминаем 
моменты, когда все были целы и 
живы. Наверное, это один из луч-
ших периодов в моей жизни, как 
бы это странно ни звучало.

Даже на передовой Виктор Чу-
пин не прекращал рисовать. Его 
шлем украсил котенок по имени 
Гав, другие мультипликационные 
персонажи разместились на аму-
ниции однополчан. Он признается, 
что, возможно, именно эти образы 

помогли не травмировать психику 
в жестокой действительности.

   ФРОНТОВЫЕ БУДНИ

Службу на СВО художник на-
зывает «боевыми буднями», а их 
отражение нашло себя в проекте 
Ирк.ру «Весточка с передовой». Не-
сколько фотографий Виктора вы-
ставлены на планшетной выставке 
в сквере Кирова, а также представ-
лены в онлайн-версии проекта. Он 
подчеркивает, что показывать и та-
кую сторону СВО необходимо.

– Это ведь не только моменты, 
связанные со стрельбой, но и го-
товка еды, какие-то бытовые дела. 
Про великие подвиги напишут не-
мало книг, сочинят немало песен 

и стихов, снимут немало фильмов, 
но в памяти откладывается и такая 
рутина.

Домой Виктор вернулся в марте 
2023 года. Участие в СВО изменило 
его приоритеты. Самое главное – 
осознание ценности жизни.

– Захотелось жить на полную, 
получить новые впечатления. Я на-
чал путешествовать, а до этого лет 
десять никуда не выезжал. Только 
в 2024 году побывал в 10 регионах, 
а городов – еще больше. Друзья вез-
де появились, кругозор расширился. 
Получаю удовольствие от каждого 
дня, понимая, что я живой и це-
лый. Было поначалу чувство вины 
– у меня погибло два товарища, а со 
временем я понял, что надо жить 
за них.

Как участника СВО Виктора Чу-
пина часто приглашают вести уро-
ки мужества в школах, библиоте-
ках.

– Поначалу были сомнения, но 
сейчас есть понимание, что это 
необходимо. Особенно когда ребя-
та подходят к тебе после занятий. 
Они могут рассказать что-то о себе, 
спросить совета. Например, на од-
ной из недавних встреч девочка по-
дошла и рассказала, что хочет стать 
кинологом. Ребятам хочется пого-
ворить с опытным взрослым. По-
этому мне и нравятся эти встречи.

С начала февраля 2025 года Вик-
тор Чупин работает специалистом 
по социальной работе в Едином 
центре сопровождения участников 
СВО и членов их семей:

– Наша организация поддер-
живает участников СВО, их семьи, 
осуществляет психологическое, 
юридическое и долговременное со-
провождение по любым вопросам. 
Проводим много мероприятий. На-
пример, для меня предпраздничная 
неделя сопровождалась судейством 
на концертах, конкурсах песни и 
строя. Когда я нахожусь на рабочем 
месте, то занимаюсь тем, чем при-
вык – рисованием, а также пишу 
тексты для соцсетей, создаю пре-
зентации для мероприятий. Дея-
тельность очень разнообразная.

Недавно в Иркутске состоялась 
презентация книги памяти ирку-
тян, павших на полях СВО. Виктор 
Чупин стал автором обложки из-
дания и сейчас работает над созда-
нием обложки для второй книги. 
В будущем он хочет организовать 
мастер-классы по рисованию для 
детей, помогать вернувшимся бой-
цам.

– Есть понимание, что рано или 
поздно ребята начнут массово воз-
вращаться домой. Их будет очень 
много, будет много работы, и необ-
ходимы люди, которые будут гово-
рить с ними на одном языке. Важ-
но, чтобы ребята не закрывались, не 
думали, что мир к ним враждебен, 
несмотря на новые реалии. Есть 
очень много людей и организаций, 
которые поддержат, помогут.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото из архива Виктора Чупина

Русский художник,  
русский солдат

 � СВОИХ НЕ БРОСАЕМ 
«Вежливость, 
взаимовыручка, 
поддержка», – так 
описывает свою службу 
в зоне СВО уроженец 
Иркутска, художник-
иллюстратор Виктор 
Чупин. Вернувшись 
в родной город, он 
проводит встречи 
со школьниками и 
молодежью, а недавно 
стал сотрудником 
Единого центра 
сопровождения 
участников СВО и членов 
их семей.

Как участника СВО Виктора Чупина 
часто приглашают вести уроки мужества 

в школах, библиотеках

 Î
В Приангарье при содействии губернатора Игоря Кобзева создан 
единый центр поддержки участников специальной военной 
операции и членов их семей, который оказывает психологическую, 
терапевтическую и юридическую помощь вернувшимся участникам 
СВО. Его единый бесплатный номер: 8 800 201 38 01.  
Адрес: Иркутск, ул. Софьи Перовской, 30/1, 3 этаж.
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

80 ЛЕТ П    БЕДЫ

   ДВАЖДЫ ОБМАНУЛА 
   СМЕРТЬ

Родилась Мария Андре-
евна 22 июня 1923 года в 
деревне Михайловщина 
Усть-Удинского волостно-
го исполкома Балаганского 
уезда Иркутской губернии. 
После окончания семилет-
ки в Усть-Уде пошла, как 
многие девочки довоенной 
поры, работать в колхоз. 
Трудилась прицепщицей, к 
тому времени на колхоз-
ных полях тракторы уже 
заменили лошадей. Зимой 
занималась лесозаготов-
ками.

22 июня 1942 года де-
вушка получила повестку в 
армию – на срочную служ-
бу. Служила в подразделе-
нии Красной армии, всю 
войну простоявшем в бое-
вой готовности на восточ-
ных рубежах страны. Ко-
нечно, на Дальнем Востоке 
не было таких изнуритель-
но долгих, кровопролитных 
боев, какие в 1941–1945 го-

дах шли в западной части 
Советского Союза. Но более 
миллиона красноармейцев, 
несших службу на востоке 
страны, сдерживали япон-
ских милитаристов.

В Комсомольске-на-
Амуре Мария попала в 
роту, где готовили фрон-
товых шоферов. В свою 
первую армейскую зиму 
полуголодные девочки за-
нимались заготовкой дров, 
охраняли вещевой и про-
довольственный склады. В 
казарме жили 50 человек.

– Снег глубокий лежал, 
набивался под обмотки в 
башмаки. Их и сушить бы-
ло негде. Сушили портянки 
своими телами – под се-
бя на кровать подстилали. 
Сырость была постоянная, 
холод в казарме, лихорад-
ка меня и свалила. Врачи 
даже в палату смертников 
определили, – вспоминает 
Мария Андреевна. 

Девушка чудом выка-
рабкалась. Кормили плохо, 
все продовольствие шло на 
западный фронт. Мечты о 
ржаном хлебе были неот-
ступными – голодали тогда 
сильно.

– Меня и других девчо-
нок-доходяг отправили на 
несколько дней питаться в 
офицерскую столовую. Мы 
были такие худенькие, что 
никто из парней не смо-
трел в нашу сторону, – рас-
сказывает ветеран. 

А смерть словно по пя-
там ходила. Рябиновая 
осень, середина сентября. 
Девочки убирали морковь 
на полях. Голодные, они 
наелись плохо промытых 
овощей. И снова Мария 
сильно занемогла. Впада-
ла в забытье, близкое к 
вечному покою. Но и тут 
выжила. Кто дважды об-
манул смерть, жить будет 
долго.

   «ОТСТАВИТЬ АДРЕС!» 

Служба продолжалась. 
9 августа 1945 года Совет-
ский Союз вступил в вой- 
ну с Японией, союзницей 
фашистской Германии. Де-
вушку направили в школу 
младших авиаспециали-
стов, назначили шофером. 
Мария отвечала не только 
за вверенную машину. На 
транспорте была установ-
лена фотолаборатория, где 
обрабатывались секретные 
аэросъемки, выполненные 
советскими летчиками во 
время полетов. К тому вре-
мени бойцу уже было при-
своено звание младшего 
сержанта. 

Память цепко хранит 
фронтовые воспоминания. 
Например, командировку в 
Китай, куда наши летчики 
совершали боевые вылеты. 
Перед глазами – фарфоро-
вый завод, уничтоженный 
японской военщиной.

Все тяготы службы де-
вушка несла мужественно, 
помнила о воюющем на за-
падном фронте отце.

– Мама рассказыва-
ла, что по службе разные 
случались истории, даже 
курьезные, – вспоминает 
дочь Галина Евгеньевна. – 
Однажды она везла боль-
шого начальника, маши-
на заглохла, встала – ни 
туда ни сюда. Навстречу 
ехали наши бойцы с офи-
цером. Остановились, что-
бы помочь. «Что же вы, 
водитель, за клеммами-
то не смотрите?» – строго 
спросил офицер. А боец, его 
сопровождавший, несме-
ло попросил у мамы адрес 
полевой почты, но ее на-
чальник скомандовал «от-
ставить» и адрес давать 
запретил. Мамочка у нас 
всегда была красавица!

   ЧЕТЫРЕ ДНЯ 
   НА ЛОДКЕ ДО ДОМА

В конце службы Мария 
познакомилась с будущим 
мужем Евгением Семено-
вичем:

– Возвращаясь из ар-
мии, я в Иркутске встре-
тилась с папой Андреем 
Ивановичем Суриновым. 
Он тоже ехал с войны, слу-
жил на Западном фронте 
под командованием мар-
шала Худякова. Парохо-
ды уже не ходили. Чтобы 
попасть домой, мы ку-
пили лодку и четыре дня 
на веслах добирались до 
Михайловщины. 6 ноя-
бря приплыли, а мамы-
то дома нет – в сельском 
клубе помогала готовить-

ся к празднику. Ведь тогда  
7 ноября всем миром 
праздновали. 

А потом в деревню при-
ехал и муж Евгений, демо-
билизовался 27 ноября.

Вскоре молодые уехали 
к его родителям в Пермь. 
Жили на юге – в Батуми, 
Самарканде. Но и климат 
не подошел, и в Сибирь по-
тянуло. Супруги вернулись 
на родину, в Михайлов-
щину. Мария Андреевна 
устроилась на работу в ма-
газин, Евгения Семеновича 
назначили председателем 
Светлолобовского сельско-
го совета. Двух дочерей и 
сына вырастили супруги. 
4 апреля 1987 года Евгения 
Семеновича не стало. 

   ТОЛЬКО БЫ ЗДОРОВЬЕ 
   НЕ ПОДВЕЛО

Сегодня Мария Андре-
евна живет в Иркутске у 
дочери Галины. На лето 
она постоянно приезжала 
в Усть-Уду к Любочке, вто-
рой дочке. Но так случи-
лось, что Любаша скоро-
постижно ушла из жизни. 
Эта очередная потеря тя-
жело сказалась на здоровье 
ветерана.

– Мама крепится, дер-
жится. Она сама умеет 
себя обслуживать. Инте-
ресуется тем, что проис-
ходит вокруг. Знает, что в 
стране идет СВО и, как все 
мы, переживает по это-
му поводу, – рассказывает 
Галина Евгеньевна. – Еще 
она любит всех угощать, 
кто бы ни пришел к нам 
в дом. Мы для этого всег-
да какие-то вкусные вещи 
дома держим – конфеты, 
шоколад. 

Одно из любимых за-
нятий Марии Андреевны – 
выйти во двор и покормить 
голубей. На прогулках ее 
сопровождают близкие, но, 
бывает, она гуляет и од-
на. Вспоминает прожитое, 
улыбается солнышку и лю-
дям. Неизбывной доброты 
человек.

А самое главное – ве-
теран готовится ко Дню 
Победы и собирается на 
праздничный парад, кото-
рый 9 Мая пройдет в ее 
родной Усть-Уде. Вот толь-
ко горько, что все ее воин-
ские награды сгорели при 
пожаре дома несколько лет 
назад. Но зато юбилейные 
медали, в том числе и к 
80-летию Победы, Мария 
Андреевна наденет обяза-
тельно.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Всю войну мечтала о хлебе
102-летняя ветеран из Усть-Уды 
готовится ко Дню Победы

 � СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА  
«Когда мне вручили 
повестку, мама всю деревню 
обежала, чтобы найти 
обувь. Принесла мужские 
полуботинки, в которых 
я и поехала в армию», – 
вспоминает ветеран Великой 
Отечественной войны Мария 
Андреевна Чайникова. На 
судьбу 102-летней уроженки 
Усть-Удинского района 
пришлось множество 
испытаний. Но она и сегодня 
бодра, гостеприимна и 
вместе со всей страной ждет 
Дня Великой Победы.

Сегодня Мария Андреевна Чайникова живет в Иркутске с детьми, 
но ежегодно на 9 Мая возвращается домой, в Усть-Уду
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 ТВОРЧЕСТВО  В апреле 
первую годовщину 
со дня рождения 
отметит хор, созданный 
из представителей 
Ассоциации советов 
отцов Иркутской области. 
Такого творческого 
коллектива больше нет 
ни в одном регионе, это 
уникальный опыт. О 
том, как создавался и 
чем сейчас занимается 
хор отцов, рассказывает 
его художественный 
руководитель – 
солист Иркутского 
музыкального театра 
имени Н.М. Загурского 
Максим Колесников.

 Максим Владиславович, как вы 
начали сотрудничать с советом 
отцов?

– Про эту организацию я впер-
вые услышал от руководите-
ля Общественной палаты Иркут-
ской области Владимира Шпраха. 
А когда лично познакомился с под-
вижнической работой Ассоциации 
советов отцов, мужчинами, кото-
рые занимаются важным делом 
воспитания подрастающего поко-
ления и заботой о нем, был просто 
покорен. Мы подружились и нача-

ли вместе работать. Инициатива 
создания хора отцов принадлежит 
прежнему руководителю Ассоци-
ации, депутату Законодательного 
Собрания Максиму Петрову. Сегод-
ня наш коллектив сотрудничает с 
Иркутским отделением Союза теа-
тральных деятелей России.

 Ваши исполнители, кто они?

– Коллектив состоит из отцов-
общественников, лишь два про-
фессионала в хоре – художе-
ственный руководитель и один из 
артистов. Но все без исключения 
увлечены общим делом. Списоч-
ный состав – 17 человек, это муж-
чины разных профессий: врачи, 
юристы, депутаты, преподаватели, 
тренеры. У нас много иркутян. А, 
например, участник из Черемхово 
Сергей Васильев, чтобы приезжать 
на репетицию, постоянно тратит 
по два часа на дорогу, не считаясь 
с личным временем. Я благода-
рю всех участников за то, что они 
находят время для нашей совмест-
ной работы.

 Вы уже имеете опыт выступле-
ний на разных площадках…

– В 2024 году мы приня-
ли участие в церемонии закры-
тия областной выставки «Мир 
семьи. Страна детства», выступа-
ли на межмуниципальном форуме 
отцов в Тулуне, пели на меропри-

ятиях, посвященных Дню отца и 
Дню матери. В этом году участво-
вали в концерте ко Дню защит-
ника Отечества. На днях высту-
пали в Законодательном Собрании 
на подведении итогов ежегодного 
областного патриотического кон-
курса для школьников.

Отмечу, что уровень мастерства 
у поющих отцов-общественников 
за это время заметно вырос. Я 
показывал музыкальный матери-
ал коллегам-хоровикам и прият-
но их удивил. Тем, что за короткий 
срок вместе с непрофессиональ-
ными исполнителями удалось 
создать серьезные произведения. 
Например, двухголосое пение – это 
непросто, профессионалы знают.

 В чем отличие между обычным 
музыкальным коллективом и 
хором отцов?

– В любом произведении мы 
стараемся донести то, что отец 
обычно говорит ребенку. Это сверх-
задача. Например, мы сделали дет-
скую песню «Дорогою добра», и 
она совершенно неожиданно и 
по-другому, как напутствие зазву-
чала со сцены. Наше прочтение 
этой песни раскрыло ее глубокий 
смысл.

Пока у нас небольшой репертуар. 
К 9 Мая, 80-летию Великой Победы 
добавляем военную тематику. Мы 
помним, что основная наша мис-

сия – воспитание молодого поко-
ления, поэтому должны говорить с 
ним на понятном языке.

 Какие у хора ближайшие планы?

– Планируется расширение 
репертуара, вовлечение новых 
участников в коллектив, участие в 
мероприятиях, посвященных Году 
защитника Отечества. 29 апре-
ля нас пригласили на закрытие 
фестиваля военно-патриотиче-
ской песни «Воинское братство». 
Его организует комитет солдат-
ских матерей. Также намечают-
ся творческие поездки в Ангарск и 
Черемхово.

В будущем планируем стать 
автономной некоммерческой 
организацией, чтобы действо-
вать самостоятельно. Председатель 
Ассоциации советов отцов Иркут-
ской области Андрей Удружев уже 
работает над этим.

Мечтаем о своей аппаратуре, 
чтобы мы ни к кому не были при-
вязаны. Пока же репетируем на базе 
дома детского творчества и народ-
ного хора русской песни «Прибай-
калье», за что большая благодар-
ность руководителям – Наталье и 
Александру Муха, который, кстати, 
тоже член совета отцов, нам легко 
работать вместе.

 Людмила ШАГУНОВА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ  

Воспитание песней
О чем поет хор отцов Иркутской области

ДОСЬЕ
Максим Колесников 26 лет 

служит театру, в Иркутском 
областном музыкальном театре 
им. Н.М. Загурского – с 2015 года. 
Солист, ведущий мастер сцены. 
Воплотил множество блестящих 
образов, среди которых Вася 
Кузякин в музыкальной коме-
дии «Любовь и голуби», Лестер 
в современной опере «Две коро-
левы», Ферри в оперетте «Силь-
ва» и другие. Является педа-
гогом Детского музыкального 
театра «Стрекоза» при Иркут-
ском музтеатре. Член Союза теа-
тральных деятелей России. 


«Наш выход на сцену – своеобразный разговор отца и сына, а не просто эстрадное исполнение. Своим репертуаром 
мы стараемся рассказать о понятных, базовых вещах – дружбе, семье, верности Родине, патриотизме».

БЩЕСТВО
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  ПРОЕКТ  Российские 
музыканты Джанго 
(Алексей Поддубный) 
и лидер группы 
«Смысловые галлюци-
нации» Сергей Бобунец 
исполнили новые песни 
и старые хиты на бла-
готворительном кон-
церте 4 марта на сцене 
Иркутского областно-
го музыкального теа-
тра им. Н.М. Загурского. 
Выступление прошло 
в рамках тура «Чтобы 
Победить. Вместе». Среди 
зрителей были волонте-
ры, члены обществен-
ных организаций, семьи 
военнослужащих, участ-
ники СВО.

– В прошлом году мы вме-
сте с Сергеем побывали на линии 
боевого соприкосновения, в осво-
божденной Авдеевке, и это нас 
очень сильно сблизило. В таких 
местах происходит переоценка 
ценностей, ты иначе восприни-
маешь реальность. Главная идея 
проекта – народ сплотить, а также 
фронту подсобить, чтобы побе-
дить! Он включает не только кон-
церты, но и многие направления, 
которые мы отражаем в плакатах 
и открытках. Их создает художник 
Василий Козловский, – рассказал 
Алексей Поддубный.

В руках зрителей открыт-
ки с патриотичными установка-
ми «Недра разведать и добыть», 
«По-русски говорить», «Храм 
восстановить», «Врага разобла-
чить», «Бойца восстановить», 
«Историю учить».

Напомним, певец Джанго, автор 
хита «Холодная весна» из филь-
ма «Бой с тенью», уже несколь-

ко раз выступал в Иркутске. В 
этом году к нему присоединился 
Сергей Бобунец. Артисты сыгра-
ли свои лучшие хиты, а также 
песни совместного проекта «Два 
товарища». В программу вошли 
видеовыступления современных 
поэтов.

– Глобальная цель нашего про-
екта – сильная страна с само-
достаточной культурой. И самая 
главная победа будет тогда, когда 
русский человек перестанет себя 
чувствовать неполноценным. Ведь 
с 1980-х мы все время смотрим на 
Америку и Европу. У многих до сих 
пор ощущение, что они там молод-
цы, а мы ничего не можем, но это 
не так. Мы специально включили 
в программу стихотворение Влада 
Маленко «Русские маяки», чтобы 
вы это прочувствовали, – отметил 
Алексей Поддубный.

Во время концерта транслиро-
вались фрагменты документаль-

ных фильмов о СВО, приветствия 
от бойцов с фронта, видеодневник 
из поездки Алексея Поддубного и 
Сергея Бобунца на линию боевого 
соприкосновения. 

– Алексей Поддубный в про-
шлом году встречался с нашей 
молодежью, студентами, деяте-
лями культуры. Говорили о том, 
что культура сегодня работает с 
реальными событиями. Появля-
ются новые стихи, песни, которые 
отражают исторические события. 
Важно, чтобы их слышали совре-
менники уже сейчас. Ведь именно 
через песни люди объединяются, 
чтобы вместе пережить трудные 
времена и поддержать друг дру-
га, поэтому такие патриотические 
проекты очень нужны, – отмети-
ла министр культуры Иркутской 
области Олеся Полунина. 

– Не все артисты поддержали 
решение о начале СВО, многие 

наши коллеги уехали из страны и 
начали очень агрессивно реагиро-
вать на то, что происходит, писать 
песни – темные, злые. И я понял, 
что нужны другие песни, ведь 
искусство – наше главное ору-
жие. Стал прислушиваться к сво-
им ощущениям. В 2016 году, когда 
я распустил «Смысловые галлю-
цинации», приезжал в Донецк, 
познакомился с девушками из 
МЧС и подумал: а как они живут? 
Ведь наверняка также влюбляют-
ся. Потом увидел у одного бойца 
на прикладе имя его девушки. Так 
появилась моя новая песня «Мир 
продолжает любить», – рассказал 
Сергей Бобунец. 

Иркутские зрители поддержа-
ли творчество музыкантов бур-
ными аплодисментами.

  Елена ОРЛОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Чтобы победить
В Иркутске прошел концерт
в поддержку бойцов СВО

Певец Джанго и лидер «Смысловых галлюцинаций» Сергей Бобунец выступили в Иркутске 

  ИСТОРИЯ  В юбилейный год Победы 
Усть-Кутский исторический музей позна-
комит посетителей с фронтовыми письма-
ми в рамках проекта «Весточка с фронта». 
Сегодня здесь хранится около 20 писем бой-
цов. Об этих и других экспонатах – в нашем 
материале.

Более трех тысяч устькутян защищали Родину в годы 
Великой Отечественной войны. Они воевали под Мо-
сквой, Сталинградом, Курском, защищали Ленинград. 
Четверо удостоены наивысшей государственной награ-
ды – Герой Советского Союза. В это же время труженики 
тыла прилагали все усилия для помощи фронту.

– Наши жители собрали на строительство танковой ко-
лонны «Иркутский колхозник» свыше 1,5 млн рублей, – 
сообщила заведующий отделом научно-экскурсионной 
работы Усть-Кутского исторического музея Дарья Лы-
сунь. – На фронт бойцам они отправили более тысячи 
посылок. Предприятия города и района постоянно пере-
выполняли план. Например, в 1943 году пристань «Лен-
золото» выполнила план на 199%, база «Золотопродсна-
ба» – на 165%, Усть-Кутский солеваренный завод – на 
107%. Колхозы района свои обязательства 1941 и 1942 
годов выполнили досрочно. Наши труженицы: Агрепина 
Зырянова и Надежда Пуляева были в числе знаменитых 
в Иркутской области тысячниц.

О вкладе Усть-Кутского района в Победу сотрудники 
музея рассказывают в рамках экскурсии по экспозиции 
«История Верхнего Приленья. Великая магистраль от 
Лены до Амура». Это результат работы местных поис-
ковых отрядов: «Бриз», «Поиск», «Тэфи», «Багульник», 
участвующих во Всероссийском поисковом движении 
«Вахта памяти».

– В музей была передана коллекция артефактов, кото-
рые в 2022 году удалось поднять нашим поисковикам 
на полях сражений под Сталинградом. Всего наши фон-
ды пополнились более чем на 40 предметов времен Ве-
ликой Отечественной войны. Для нас каждый предмет 
коллекции уникален. Например, флакон из-под духов. 
Считалось, что надушенный заветными духами платок, 

лежавший в кармане гимнастерки солдата, напоминал 
ему о доме и о приятных моментах из мирной жизни. 
Очень интересная находка – стеклянный флакон от 
таблеток для обеззараживания воды. Важной задачей 
в военные годы было обеспечение гигиенической и 
противоэпидемической защиты войск Красной армии, 
– рассказала Дарья Лысунь.
Познакомиться с подвигами уже самих ленинградцев 
и сталинградцев жители Приангарья могут, посетив 
сайт музея museum-uk.ru. Начиная с 2021 года Усть-
Кутский исторический музей разместил десять выста-
вочных тематических проектов Музея Победы. 
– В среднем каждый проект просматривают более 1500 
человек. Информация Музея Победы всегда истори-
чески выверена, содержательна и интересна нашим 
посетителям и является значимым дополнением в про-
фильной работе Усть-Кутского исторического музея, – 
подчеркнула наша собеседница.
В год 80-летия Победы музей представит новый проект 
– «Весточка с фронта». По словам Дарьи Лысунь, посе-
тители смогут познакомиться с фронтовой перепиской:
 – У нас хранится порядка 20 фронтовых писем. Так как 
полевые отделения почты были обозначены номерами, 
узнать, откуда были отправлены письма, не представля-
ется возможным, но эти послания – наша память о тех, 
кто даровал нам Победу в Великой Отечественной вой-
не. Наша задача – сохранить историю для современни-
ков и потомков.

  Мария СЛЕПЦОВА
Фото из архива Усть-Кутского исторического музея

ПИСЬМА С ФРОНТА 
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 АРХИВ  На страницах газеты «Областная» – очередная 
под борка материалов проекта «От мая до мая», 
посвященного 80-летнему юбилею Победы советского 
народа в Великой Оте чественной войне, который вся 
страна отметит 9 Мая 2025 года.

  ОТ МАЯ ДО МАЯ

За активную помощь в поиске материалов редакция благодарит сотрудников Государственного архива Иркутской области


Сегодня читаем газету «Черемховский рабочий» 

ПРИ ПОДДЕРЖКЕ
ЗОЛОТОДОБЫВАЮЩЕЙ КОМПАНИИ «ПОЛЮС»

  НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
  ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

Читаем газеты военных лет
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– Сегодня тебе, Ларионов, большая работа предстоит. 
Один будешь участок обслуживать, – заявил на днях 
диспетчер шахты имени С.М. Кирова машинисту элек-
тровоза товарищу Ларионову. – Поработать придется 
крепко.

– Ничего, справлюсь, – ответил машинист. Тщательно 
осмотрел свою «двойку» – старую испытанную машину. 
Все было в порядке.

Ларионов знает твердо – чем внимательнее осмотришь 
машину перед рейсом, тем больше уверенности в том, 
что задача будет выполнена. А задача стояла ответ-
ственная, надо было одному поработать за двоих одной 
машиной.

Твердой рукой включил он мотор. Застучали буферами 
вагоны и состав помчался по черному коридору штре-
ка. На подъемах вовремя сыпется под скаты песок, на 
участках, где путь ненадежен, сбавляется ход – все у ма-

шиниста рассчитано. И точно в срок, минута в минуту, 
доставляет он порожняк на участок. Также быстро везет 
он к бункеру и груз. В результате задание выполнено. 
Одна машина Ларионова в его умелых руках заменила 
две. Вот почему машинист тов. Ларионов считается луч-
шим машинистом электровоза шахты имени С.М. Киро-
ва. Он ежедневно перевыполняет план и не знает ава-
рий. Недаром начальники участков просят диспетчеров, 
чтобы их обслуживал Ларионов.

Секрет успехов тов. Ларионова прост. Он в совершен-
стве знает свою машину, любовно ухаживает за ней. 
Хорошо изучил он пути и поэтому правильно выбирает 
скорость езды, избегает лишних простоев.

– Вот беда, – справедливо жалуется он, – пути у нас на 
шахте не в порядке, стыки не сварены, вагоны неисправ-
ны. Все это тормозит работу. А то бы можно сменный 
план и на 280–300 процентов выполнять!

Совсем по-другому работает машинист Штокалова. То и 
дело у нее происходят аварии, ездит она на участок час-
два, подолгу простаивает в дороге. То машина у нее вый-
дет из строя, то вагон забурится. В результате порожняк 
на участки вовремя не попадает, угольные бригады про-
сиживают.
А из-за чего это происходит?
Нет у Штокаловой любовного отношения к делу, не 
хочет она овладеть своей машиной в совершенстве, 
изучать пути, работать так, как требует этого военная 
обстановка.
Перед транспортниками шахты им. Кирова стоит боль-
шая задача. Их плохая работа часто является причиной 
невыполнения шахтой задания. Решать эту задачу надо 
так, как это делает тов. Ларионов.
– Обязуюсь XXV годовщину Красной армии встретить 
еще более высокими показателями в работе, – заявил 
он в ответ на призыв рабочих завода им. Сталина.

 Н. Володин 

ВОДИТЬ ПОДЗЕМНЫЕ ПОЕЗДА КАК ВОДИТ ИХ ЛАРИОНОВ

Братский привет любимого вождя народов товарища Сталина и 
благодарность Красной армии за активное участие в вооружении 
красных воинов вызвал среди железнодорожников Черемховского 
узла новый подъем их политической и производственной 
активности. В ответ на производственную телеграмму вождя 
железнодорожники дополнительно собрали 34000 рублей на 
строительство танков «Черемховский шахтер», а в феврале 
отчисляют в фонд строительства бомбардировщиков дальнего 
действия двухдневный заработок.
Для достижения лучших успехов в социалистическом 
соревновании имени XXV годовщины Красной армии все 
коллективы узла встали в феврале на сталинскую вахту. 
Образцовым продвижением поездов отметили первые дни вахты 
движенцы.
За дежурство в ночь на 3 февраля смена маневрового диспетчера 
тов. Мартыненко получила отличную оценку своей работы по 
продвижению транзитных поездов.

 В. Эдуардов, секретарь партийного комитета узла 

СЛАВНЫЕ ДЕЛА 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

– Отдадим двухдневный заработок на строительство 
звена бомбардировщиков дальнего действия! – так за-
явили горняки шахты № 7 на митинге, посвященном 
телеграмме товарища Сталина шахтерам Черембасса и 
всем трудящимся города Черемхово.

Передовой машинист врубовой машины Григорий Каба-
нов, кроме того, внес на усиление ударной силы Красной 
армии на 500 рублей своих облигаций государственно-
го займа, забойщик тов. Макаренко – на 300 рублей и т.д. 
200 рублей. 

Наличными вносит в фонд строительства бомбарди-
ровщиков начальник участка тов. Судилкин.
Встав на сталинскую вахту, горняки обязались покон-
чить с отставанием и досрочно выполнить февраль-
ский план.

 А. Климец, секретарь горкома ВКП(б) по кадрам

СТАЛИНСКАЯ ВАХТА


